
ЗДОРОВЬЕ
Как защитить 
себя от эпидемии 
гриппа стр. 3

ПЕРСОНА
Все роли актера 
Александра 
Пашутина  стр. 14

СЕРВИС
Бобик любит 
стрижку 
покороче  стр. 12

Бойцы Мещанского района
ПОДРОБНОСТИ cтр. 10

27 января 2016 года. В детском подростковом клубе «Диалог» проходит открытый урок по самбо. Юные жительницы Мещанского района Милица Гришина (слева) и Алия Бирюкова демонстрируют 
спортивные приемы самообороны без оружия. Спорт спортом, но мальчишки в школе стараются держаться от их косичек подальше
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Столица обеспечила себе рекордные объемы строительства стр. 2

СЕЗОН
Сосулькам 
объявлена 
война стр. 5

ВЛАСТЬ ИСТОРИЯ

■ ПРЕФЕКТ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
ОКРУГА ВЛАДИМИР ГО
ВЕРДОВСКИЙ ВСТРЕТИЛСЯ 
НА ПРОШЛОЙ НЕДЕЛЕ С 
ЖИТЕЛЯМИ ПРЕСНЕНСКОГО 
РАЙОНА .
В течение более чем трех 
часов префект отвечал 
на вопросы местных жи-
телей и поблагодарил их 
за проявленные инициа-
тивы.   стр. 4

■ 29 ЯНВАРЯ  ДЕНЬ РОЖ
ДЕНИЯ АНТОНА ПАВЛОВИЧА 
ЧЕХОВА.
Он родился в Таганроге, 
жил на Сахалине, имел 
домик в Ялте, а скончался 
в Германии. Однако не-
мало лет жизни писателя 
и драматурга неразрывно 
связаны со старыми улочка-
ми центра Москвы позапро-
шлого века.  стр. 13

ВСТРЕЧАДОСУГ

■ НА ПРОШЛОЙ НЕДЕЛЕ РОССИЯНЕ НЕГРОМКО ОТМЕТИЛИ 
72Ю ГОДОВЩИНУ ПОЛНОГО СНЯТИЯ БЛОКАДЫ ЛЕНИНГРАДА.
Сегодня 79-летняя Зинаида Иванова, председатель 
Совета блокадников ЦАО, живет в Москве. А 75 лет на-
зад была она ленинградкой. Первую блокадную осень, 
первую блокадную зиму она помнит очень хорошо. Сиг-
налы воздушной тревоги и артиллерийского обстрела. 
Как, вместо того чтобы спускаться со всеми в бомбоубе-
жище, бежала к проходной завода, на котором работала 
ее мама. И как ей за это от мамы попадало. В годовщину 
снятия блокады Ленинграда префект ЦАО Владимир Го-
вердовский навестил Зинаиду Петровну. стр. 11

■ СТОЛИЧНЫЕ ПАРКИ ОТДЫХА ПРИГЛАШАЮТ МОСКВИЧЕЙ 
НА ЭКСКУРСИИ. И ПРЕДЛАГАЮТ ЗАНЯТЬСЯ СПОРТОМ.
Несмотря на то что февраль вслед за январем продол-
жает бить один температурный рекорд за другим, зиму 
пока никто не отменял. В Москве достаточно парков, в 
которых открыты всепогодные катки и даже лыжни — 
как для взрослых, так и для детей. Есть и экстремальные 
виды зимнего отдыха — вроде спуска с горок на наду-
вных «бубликах» или катания на собачьих упряжках. 
Те же, кто хочет спокойной прогулки, могут принять 
участие в любой из бесплатных экскурсий, которые про-
водит Центральный парк культуры и отдыха.  стр. 6
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За последние пять лет 
в Москве построено 
15 миллионов квадрат-
ных метров жилья, за-
явил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

Мэр приехал на прошлой 
неделе в Таганский рай-
он — осмотреть итоги жи-
лищного строительства.
— В прошлом году мы сда-
ли рекордное количество — 
3,87 миллиона квадратных 
метров жилья, — сказал 

Сергей Собянин. — Мо-
сква — один из немногих 
регионов страны, которые 
за последний год не умень-
шили, а увеличили объем 
жилищного строительства. 
Причем жилищное стро-
ительство в Москве в ос-
новном сегодня ведется на 
промышленных террито-
риях, в Новой Москве, на 
территориях комплексного 
освоения.
Сергей Собянин напомнил, 
что из общего объема вве-
денного жилья 2,77 милли-
она квадратных метров бы-
ло построено за счет средств 
Адресной инвестиционной 

программы города Москвы 
для реализации различных 
городских программ. 
Крупнейшей из них являет-
ся программа расселения 
пятиэтажных жилых домов 
первой серии индустриаль-
ного домостроения.
Из 1722 пятиэтажек «сноси-
мой серии» (общей площа-
дью 6,3 миллиона квадрат-
ных метров) к настоящему 
времени расселено и снесе-
но 1585 домов (92 процен-
та от запланированного 
к сносу. — «МЦ»). 
Новые квартиры получили 
более 150 тысяч московских 
семей. 

Столица выручит от продажи новых киосков в два раза больше стоимости их изготовления
МНЕНИЕ

Федор Тютчев пи-
сал о том, что он 
любит грозу в на-

чале мая. Не поспоришь: 
в начале мая грому и мол-
нии самое место.
Мы, поколение, живущее 
полтора века спустя, не 
удивляемся грозовым 
раскатам посреди зимы. 
Гром и молния в феврале? 
Нормально!
Нас не удивишь декабрь-
ским ливнем — послед-
ний был не далее как чуть 
больше месяца назад. Де-
тям бы на лыжах ходить 
и на коньках кататься — 
а приходится с антресо-
лей убранные до весны 
резиновые ботики для 
похода в школу доста-
вать. Декабрьские лужи? 
Нормально!
Но вот все-таки плюс 
шесть в начале февраля... 
К таким сюрпризам еще 
только предстоит привы-
кнуть. Это даже почище 
ледяного дождя, навер-
ное. То, что еще вчера 
было метровой высоты 
сугробами, стало 10-сан-
тиметровой глубины лу-
жами. Но ведь выстояли 
же! Да, скользко... За ме-
сяц земля промерзла, как 
хорошая «морозилка». На 
воздухе плюс — а на по-
верхности глубокий ми-
нут. Скреби и посыпай...
Так как, коммунальщики, 
есть плохая погода у при-
роды? 
Продолжение темы стр. 5

Февраль 
начался 
с капризов 
природы

Дмитрий Семенов
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

Е ДЕТСТВО

Самый лучший город на Земле
«Кидзания» — это место, где взрослые и дети меняются местами

28 января 2016 года, Таганский район. На месте пятиэтажек 
выросли комфортабельные жилые дома с детскими площадками

Строители бьют рекорды по масштабам возводимого жилья

Светлана Гаврилова
edit@vm.ru

СТРОИТЕЛЬСТВО ЦИФРА

28
ТЫСЯЧ ИНОСТРАННЫХ 
ГРАЖДАН БЫЛИ ВЫ
ДВОРЕНЫ ЗА ПРЕДЕЛЫ 
РОССИИ В 2015 ГОДУ
Это позволило снизить 
число преступлений, со-
вершенных иностранца-
ми. В целом за последние 
пять лет уровень безопас-
ности в Москве значи-
тельно вырос.

Каждый десятый житель 
Москвы сегодня — ре-
бенок. Кем он станет, 
когда вырастет? Какую 
профессию выберет? От-
вет на этот вопрос можно 
найти в удивительном ме-
сте — «Кидзании».
 

«Кидзания», как написал 
в своем Twitter мэр Москвы 
Сергей Собянин, «это го-
род для детей, где все по-
взрослому: больницы, теле-
каналы, аэропорт, гимн, 
своя валюта и даже косми-
ческий центр». Естественно, 
есть у «Кидзании» и «геогра-
фический адрес» — город 
расположился в ТРЦ «Авиа-
парк» на Ходынском поле. 
Открыл его Сергей Собянин 
28 января.
— В Москв е от-
крывается круп-
нейший в Европе 
детский образо-
вательный город, 
к о т о р ы й  д а в н о 
уже мы ожидаем 
в Москве, — сказал 
мэр.  — Каж дый 
десятый житель 
Москвы — это ре-
бенок, подросток, который 
активно узнает о жизни. От 
взрослых зависит, как и что 
они будут узнавать. Как 
быстро они будут адаптиро-
ваться к жизни, как будут уз-
навать о новых профессиях, 
о новых возможностях.
...Проект «Кидзания» приду-
мал мексиканец Хавьер Ло-
пес Анкона как государство 
для детей. Поэтому право 
торжественно перерезать 
ленточку на открытии пре-
доставили именно малы-
шам. Неудивительно, что на 
открытии «Кидзании» было 
столько детей!

На входе их встречал насто-
ящий самолет: без самолета 
сегодня ни одно путеше-
ствие не обходится. Совсем 
по-взрослому надо было за-
регистрироваться на входе, 
получить банковскую кар-
ту, медицинскую страховку 
и чек для обналичивания. 
На карточке и чеке уже 
есть определенное количе-
ство «кидзоденег», которые 
можно потратить в кафе. 
А можно посетить какое-
нибудь представление.  Ес-
ли «деньги» закончатся — 
можно найти работу, придя 
на биржу труда. Опробовать 

на себе любую из более чем 
60 профессий. 
А еще здесь можно пройти 
обучение в почти насто-
ящем центре подготовки 
космонавтов — его создали 

в партнерстве с Объединен-
ной ракетно-космической 
корпорацией.
Московская  «Кидзания» 
стала 21-й по счету в мире — 
и самым большим крытым 

городом для детей в Европе! 
Его площадь — 10 тысяч ква-
дратных метров. И только за 
ближайший год его посетят 
более миллиона детей — мо-
сквичей и гостей столицы. 

Екатерина Ачкасова
edit@vm.ru

28 января 
2015 года. 
Мэр Москвы 
Сергей 
Собянин 
отвечает 
на вопросы 
юных граждан 
«Кидзании» — 
московских 
школь-
ников (1). 
Открывшийся 
город 
«Кидзания» 
стал самым 
большим 
в Европе, его 
площадь — 
10 тысяч 
квадратных 
метров (2)

Здесь можно 
заработать 
и потратить 
«кидзоденьги» 

1

2
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Сергей Собянин: В мае 2016 года будет открыт Московский центр трудоустройства молодежи

ДОРОГИ

Несмотря на стесненные 
условия мегаполиса, 
на допущенные в период 
до 2010 года градострои-
тельные ошибки, Москва 
весьма успешно решает 
свои транспортные за-
дачи. Причем это заме-
чают не только москвичи. 
Москва вошла в тройку 
лидеров престижной 
международной премии 
Sustainable Transport 
Award за устойчивое 
транспортное развитие.

Об этом сообщил на засе-
дании президиума прави-
тельства города мэр столи-
цы Сергей Собянин.
— Москва вышла в финал 
престижной международ-
ной премии по улучшению 
работы транспорта, заняв 
второе место,— сказал 
Сергей  Собянин.
Мэр также добавил, что 
за последние годы была 
проведена колоссальная 
работа по строительству, 
развитию транспортной 
инфраструктуры, органи-
зации движения, улучше-
ния работы общественного 
транспорта.
 — Сегодня мы фиксиру-
ем улучшение скорости 
движения, улучшение ре-
гулярности движения об-
щественного транспорта, 
и в целом общественным 
транспортом по сравне-
нию с 2010-м в прошлом 
году воспользовались на 
600 миллионов человек 
больше, — сказал Сергей 

Собянин. — Это огромные 
цифры, которые позволяют 
говорить о том, что нега-
тивная тенденция в транс-
порте постепенно уходит, 
хотя работы еще более чем 
достаточно.
Жюри междуна-
родной премии, 
помимо увели-
ч е н и я  п а с с а -
жиропотока на 
общественном 
транспорте, от-
метило также 
положительный эффект от 
внедрения выделенных по-
лос на основных магистра-
лях города, расширение 
сети внеуличного рельсо-
вого транспорта — за по-
следние пять лет в Москве 

было построено больше 
новых станций метро, чем 
за предыдущие 20 лет.
Кроме того, повышается 
комфортность городского 
общественного транспор-
та. Так, Московский ме-

трополитен — 
единственный 
в мире, где на 
всех линиях дей-
ствует доступ-
ный бесплатный 
Wi-Fi.
Москва посто-

янно обновляет парк на-
земного пассажирского 
транспорта, закупая со-
временные низкопольные 
автобусы большой, сред-
ней и малой вместимости, 
троллейбусы и трамваи.

Едем без пробок и заторов

Ярослав Солдатов
edit@vm.ru

Москва стала номинантом международной транспортной премии

31 января 2016 года. Пассажиры Серпуховско-Тимирязевской линии с удовольствием пользуются 
услугой бесплатного доступа в интернет. Такого нет ни в одном метрополитене мира

Жители Москвы получи-
ли возможность в течение 
месяца подать заявку 
на вакцинацию своих 
питомцев от бешенства 
в ветеринарные лечеб-
ницы либо вызвать врача 
на дом.

Об этом сообщает пресс-
служба портала «Активный 
гражданин».
— Для записи необходимо 
заявить о своем желании 
привить домашнее живот-
ное, проголосовав на сайте 
ag.mos.ru или в мобильном 
приложении проекта, — 
уточняет пресс-служба.

Пользователи, которые 
планируют провести вакци-
нацию животного в лечеб-
нице, могут указать адрес 
в своем округе, по которому 
им было бы удобнее обра-
титься.
Специалисты свяжутся со 
всеми записавшимися поль-
зователями после 14 марта, 
чтобы договориться о дате 
и времени проведения вак-
цинации.

Московское отделение 
партии «Единая Россия» 
объявило о сборе под-
писей в пользу принятия 
регионального законо-
проекта о льготе на опла-
ту капремонта для лиц 
старше 70 лет.

Соответствующее решение 
было принято в ходе заседа-
ния президиума партии.
— Сегодня у нас с вами за-
дача — рассмотреть воз-
можность законодатель-
ного регулирования этой 
темы, — заявила депутат от 
«Единой России» в Госдуме 
Ирина Белых. — И партия 
инициирует сбор подписей 
москвичей в поддержку 

принятия регионального 
закона о расширении спи-
ска льготников. В список 
льготников должны по-
пасть москвичи от 70 до 
80 лет и получить льготу 
на оплату капитального 
ремонта до 50 процентов, 
старше 80 лет — получить 
полное освобождение от 
уплаты взносов на капи-
тальный ремонт.
Как уточнила Ирина Бе-
лых, в ходе сбора подписей 
инициатива может быть 
скорректирована согласно 
предложениям обществен-
ности и органов власти. 
Итоги планируется подве-
сти через два месяца
Напомним, что новая графа 
в платежках москвичей по-
явилась с 1 июля прошлого 
года: ежемесячный взнос 
на капремонт составил 

15 рублей за квадратный 
метр. Российское законода-
тельство предоставило ре-
гионам право освобождать 
от этих платежей одиноко 
живущих пенсионеров 
в возрасте старше 80 лет 
и предоставлять льготы 
в размере 50 процентов для 
пенсионеров старше 70 лет, 
для семей, состоящих толь-
ко из неработающих пенси-
онеров в возрасте старше 
70 лет.
В Москве определены еще 
около трех десятков льгот-
ных категорий граждан, по-
лучивших право на скидку 
в размере от 50 до 100 про-
центов на оплату взносов. 
Среди них — Герои Со-
ветского Союза, ветераны 
Великой Отечественной 
войны, труженики тыла 
и многие другие.

Ветеринарная служба 
приедет прямо на дом

Капремонт не ляжет бременем на пенсию

Кристина Довлатова
edit@vm.ru

Екатерина Богданова
edit@vm.ru

ПИТОМЦЫЛЬГОТЫ

Станция «Саларьево» 
готова полностью

Поезда метро уже с 31 дека-
бря используют «Саларье-
во» как оборотный тупик. 
Сейчас решается вопрос 
по оформлению «Сала-
рьево» к вводу. Строители 
заканчивают отделку внеш-
него вида вестибюлей стан-
ции. В ближайшие две-три 
недели запустим движение.

ЦИТАТА

Марат Хуснуллин
заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства

Новые виды 
общественного 
транспорта

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Грипп является самым 
распространенным видом 
вирусных респираторных 
заболеваний.

О том, как правильно вести 
себя во время эпидемии 
гриппа и ОРВИ, рассказыва-
ет главный врач городской 
поликлиники № 220 Вера 
Шастина (на фото).
— Вспышка эпиде-
мии гриппа каждый 
г од  ф и к с и р у е т с я 
в декабре-феврале. 
Мы, как всегда, под-
готовились забла-
говременно: врачи 
привиты, маски в наличии, 
есть отдельный кабинет для 
заболевших гриппом.
Но хочу дать несколько со-
ветов москвичам.
Первое, чего не надо де-
лать, — это заниматься са-
молечением, если вы почув-

ствовали себя плохо. Не сто-
ит отправляться на работу, 
если вы заболеваете или 
уже заболели: во-первых, 
вы становитесь источником 
инфекции, во-вторых, в пер-
вые дни больному гриппом 
(да и другими вирусными 
инфекциями) необходимы 
постельный режим, обиль-
ное теплое питье, правиль-
ное лечение, которое, как 
я уже сказала, должен на-
значить доктор, соблюде-

ние правил личной 
гигиены. 
И, конечно же, важ-
но заботиться о се-
бе, не только когда 
все уже случилось. 
Что это значит? Это 
значит, что к своему 

здоровью надо относиться 
разумно — вести здоровый 
образ жизни, заниматься 
профилактикой, вовремя 
проходить вакцинацию. 
Это банальные, известные 
вещи, но они действительно 
прекрасно работают.

Заниматься самолечением — 
себе во вред

Екатерина Шамина
okruga@vm.ru

ЗДОРОВЬЕ

Скорость движения 
транспорта в столице 
с 2010 года увеличилась. 
Об этом сообщил руко-
водитель Департамента 
транспорта и развития 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры города 
Максим Ликсутов.
«Произошло улучшение 
скорости движения бо-
лее чем на 12 процентов. 
Выполнение расписания 
общественного транс-
порта очень серьезное, 
мы вышли на показа-
тель 94 процента, один 
из лучших в Европе», — 
отметил Ликсутов.

Кстати

ПРИВИТЫЕ НЕ БОЛЕЮТ
Напомним, что 26 января состоялась пресс-
конференция руководства Департамента здраво-
охранения Москвы Алексея Хрипуна. 

— На сегодняшний день совокупность заболеваний грип-
пом превышает допустимый порог на 37,8 процента, — 
сказал Алексей Хрипун.— Отмечу, что на сегодняшний 
день эпидемии нет. Превышен эпидемиологический по-
рог. Эти два понятия следует различать. 
Руководитель департамента также  добавил, что среди 
привитых жителей города заболевших нет. Так, в соответ-
ствии с приказом Роспотребнадзора  в Центральном адми-
нистративном округе вакцинами «Гриппол плюс» и «Совн-
грипп» привиты 35,4 процента населения, что существенно 
снижает риск развития эпидемий и число заболеваний. 
И по Москве в целом также привит каждый третий.
Алексей Хрипун также напомнил горожанам, что для пре-
дотвращения заболеваний следует мыть руки, заниматься 
спортом для поддержки иммунитета.
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Максим Ликсутов: В центре организуют 100 парковочных мест только для резидентов
ВЛАСТЬ

Центральный округ — 
не самый густонаселен-
ный, хотя по плотности 
населения даст фору 
любому округу столицы. 
Потому и проблемы, вол-
нующие горожан, у всех 
на виду. Есть уже тради-
ционные — капитальный 
ремонт, например, или 
парковки, или назойли-
вые хостелы. Есть про-
блемы индивидуальные, 
и с каждой нужно разби-
раться отдельно.

В минувшую среду префект 
ЦАО Владимир Говердов-
ский встречался с жителя-
ми Пресненского района. 
Встреча прошла в актовом 
зале средней общеобразо-
вательной школы № 1240. 
Как водится, яблоку негде 
было упасть. К микрофо-
нам — очереди.
В ходе мероприятия, 
которое длилось око-
ло трех часов, жите-
ли задали Владими-
ру Говердовскому 
самые актуальные 
и волнующие их во-
просы. 
Один из них был свя-
зан с существующим 
в районе многофунк-
циональным центром пре-
доставления государствен-
ных услуг. 
— Добираться до МФЦ 
очень неудобно. Возможно 
ли его перенести в более до-

ступное место? — спросил 
у префекта общественный 
советник, проживающий 
по улице Климашкина, 1.
— Уже принято решение 
открыть еще один офис на 
улице Большая Декабрь-
ская, 13. До конца года он 
должен заработать, — заве-
рил собравшихся Владимир 
Говердовский.
Сразу с несколькими во-
просами обратилась к пре-
фекту жительница Мало-
го Тишинского переулка. 
В первую очередь ее инте-
ресовало межевание квар-
тала 636, к которому отно-
сится ее и ряд других жилых 
домов:
— Фактически все кварта-
лы в нашем районе уже от-
межевались. Хотелось бы 
знать, когда дело дойдет 
и до нашего участка.
— На этот год запланиро-
вано межевание 70 квар-
талов. Среди них, я уверен, 
есть и ваш. Я отдам рас-

поряжение проверить эту 
информацию, — пообещал 
женщине префект.
Кроме того, жительницу 
Пресни волновало аварий-
ное состояние лифта в ее 

подъезде и вопрос крони-
рования старых деревьев. 
Владимир Говердовский 
поручил управляющей 
компании провести про-
верку лифта и через неделю 
представить результаты, 
чтобы затем принять соот-
ветствующее решение. 
— Что касается 
кронирования, 
то этот вопрос 
ч р е з в ы ч а й н о 
в а ж н ы й .  Р а з -
работана целая 
программа по 
кронированию 
деревьев, которая обяза-
тельно будет продолжена 
в этом году, — рассказал 
о планах префект. 
С просьбой совсем ино-
го характера обратилась 
к Владимиру Говердовско-
му общественный советник 
Наталья Захарова, которая 
занимается организацией 
культурного досуга жите-
лей района. Она предложи-

ла ежемесячно проводить 
мероприятие «Театральная 
гостиная: звезды на Пре-
сне», где горожане смогли 
бы встречаться со знамени-
тыми режиссерами, акте-

рами, спортсменами, вра-
чами, которые проживают 
в Пресненском районе.
Владимир Говердовский 
поддержал ее инициативу:
— Это правильное пред-
ложение. Сейчас в зале 
присутствует председатель 
муниципального образо-

вания. Я бы хо-
тел попросить 
его встретиться 
с вами и подроб-
но обсудить все 
детали.
На встречу с Вла-
димиром Говер-

довским пришла жительни-
ца дома 3 по Васильевской 
улице. Ее беспокоят кафе 
с кальянами, которые от-
крылись в подвальном по-
мещении жилого дома:
— У нас их целых шесть. Од-
но кафе устроило грандиоз-
ный капитальный ремонт, 
в результате чего у нас пош-
ли трещины по стенам. Что 
делать в такой ситуации?
— Спасибо за вопрос, — 
ответил префект. — Не 
волнуйтесь, я попрошу ор-
ганизовать проверку это-
го помещения на предмет 
законности размещения 
кафе. Мы обязательно вас 
проинформируем о резуль-
татах. 
Не обошлось и без вопроса 
о хостелах.
— Все хостелы, которые 
не соответствуют нормам, 
будут закрыты, — заверил 
Владимир Говердовский.
В заключение префект по-
благодарил горожан за ини-
циативность.

Спасибо за вопрос!

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Префект Владимир Говердовский поблагодарил жителей за инициативность

В Пресненском районе 
может появиться 
собственная 
театральная гостиная 

На прошлой неделе, 
28 января, уполномочен-
ный по защите прав пред-
принимателей Михаил 
Вышегородцев встре-
тился в префектуре ЦАО 
с представителями биз-
нес-сообщества округа.

В процессе беседы пред-
ставители малого бизнеса 
смогли задать омбудсмену 
актуальные для них во-
просы и получить ответы 
в формате живого общения. 
Наиболее часто задавались 
вопросы, касающиеся по-
рядка проведения плано-
вых проверок Роспотреб-
надзора, условий проведе-
ния независимой оценки 
пожарного риска, порядка 
предоставления налоговых 
льгот и условий льготной 
аренды, специфики ведения 
бизнеса для предпринима-

телей-инвалидов и приоб-
ретения арендуемых объ-
ектов в частную собствен-
ность. Ни один из вопросов 
Михаил Вышегородцев не 
оставил без ответа.
Были рассмотрены даже 
записки из зала. Вот одна 
из них.
«Администрация кинотеа-
тра «Октябрь» спрашивает, 
можно ли продавать билеты 
без мест, со свободной по-
садкой». 
— Нет, — ответил омбуд-
смен. — Есть стандарт того, 
как выглядит билет в кино, 
там обязательно должны 
быть указаны ряд и место. 
Предприниматель из рай-
она Хамовники пожалова-
лась на резкий рост цен на 
аренду помещения. Михаил 
Вышегородцев посоветовал 
прибегнуть к способу, кото-
рый уже обсуждался ранее: 
приобрести офисное поме-
щение в рассрочку на пять 
лет или другой более удоб-
ный срок.  

Условия ведения 
современного бизнеса

Арина Гнилицкая
okruga@vm.ru

ДИАЛОГ

Ответы префекта 
ЦАО на вопросы 
жителей округа

МОСКВАЦЕНТР.РФ

27 января 2016 года. Префект Центрального административного округа Владимир Говердовский: «Хочу сказать спасибо жителям 
Пресненского района за их инициативность» 

28 января 2016 года. Михаил Вышегородцев (в центре) отвечает 
на вопросы предпринимателей Центрального округа

Продажа патентов тру-
довым мигрантам при-
носит в бюджет столицы 
больше доходов, чем не-
фтяные компании, сооб-
щил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

На прошлой неделе мэр Мо-
сквы осмотрел новое здание 
многофункционального ми-
грационного центра в дерев-
не Сахарово (ТиНАО).
— В Москве запущен самый 
крупный в стране мигра-
ционный центр, который 
позволяет обеспечить весь 
комплекс услуг для трудо-
вого мигранта: оказание 
услуг по сдаче экзаменов, 
медицинскому освидетель-
ствованию, идентификации 
отпечатков пальцев, — ска-
зал Сергей Собянин. — При-
чем услуги оказываются по 
самым минимальным це-

нам, по себестоимости этих 
услуг. Это позволило лега-
лизовать достаточно боль-
шое количество мигрантов. 
В этом году мы получили 
доходы от трудовых ми-
грантов несколько больше, 
чем от прибыли нефтяных 
компаний, которые распо-
ложены в городе Москве. 
За полгода мы окупили все 
строительство и создание 
этого центра.
Напомним, многофункци-
ональный миграционный 
центр в Сахарове был открыт 
в январе прошлого года. За 
прошедший период сотруд-
ники центра оформили 450 
тысяч трудовых патентов.
Центр обеспечивает воз-
можность прохождения всех 
процедур, предшествующих 
выдаче патента, в одном ме-
сте. Мигранты перед устрой-
ством на работу обязаны 
проходить дактилоскопию, 
а также сдавать экзамены 
на знание русского языка 
и истории.

Трудовые патенты доходнее 
нефтяного промысла

Екатерина Ясакова
edit@vm.ru

МИГРАЦИЯ
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В Гороховском переулке готовится к открытию новый отель с подземной стоянкой

ЦИФРА

847
БРИГАД КРОВЕЛЬ
ЩИКОВ ОЧИЩАЮТ 
ОТ СНЕГА ДВУСКАТ
НЫЕ КРЫШИ В ЦЕН
ТРЕ СТОЛИЦЫ
Об этом «МЦ» сооб-
щили в префектуре 
Центрального адми-
нистративного округа. 
На территории ЦАО 
находится 2730 домов 
со скатными кровлями, 
требующими очист-
ки от снега и наледи. 
В очистке задействова-
но порядка трех тысяч 
человек. Следить за 
состоянием кровель 
жилых зданий обязаны 
управляющие компа-
нии, нежилых строе-
ний — их балансодер-
жатели. 

В минувшую пятницу 
91-летняя инвалид-коля-
сочник Мария Казеннова 
впервые за три года смог-
ла «прогуляться» по горо-
ду. Помог ей в этом чудо-
подъемник.

От дверей лифта до дверей 
подъезда — всего девять 
ступенек. Однако для пенси-
онерки-инвалида они стали 
непреодолимым препят-
ствием. На помощь пришел 
депутат Госдумы от «Единой 
России» Николай Гончар.
— Прошлой весной мы обра-
тились с нашей проблемой 
к Николаю Николаевичу, — 
рассказывает председатель 
районного и окружного со-
ветов общественных совет-
ников Юлия Фомичева, ко-

торая контролировала весь 
процесс от начала и до кон-
ца. — Он незамедлительно 
отреагировал и иницииро-
вал установку пандуса и, са-
мое главное, подъемной 
платформы.
Проект уникальный. Это 
первое подъемное устрой-
ство в столице, которое 
будет разв орачив аться 
на 180 градусов.
— Видите, площадка перед 
лестницей слишком узкая. 
А слева от ступеней места 
остается много. Платфор-
ма опускается по направ-
ляющей вниз и делает раз-
ворот — благодаря этому 
колясочник легко может 
выехать, — объясняет пред-
ставитель дирекции жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства 
Сергей Водянов.
Управлять подъемником 
можно с пульта.

Уникальный подъемник 
подарил мобильность 
инвалидам-колясочникам

Екатерина Богданова
edit@vm.ru

ПОМОЩЬ

С самого начала года 
у коммунальщиков ни дня 
передышки. То ано-
мальные для января 
снегопады, то аномаль-
ная для начала февраля 
плюсовая температура 
и дожди.

Какой бы сюрприз ни пре-
поднесла погода — нужно 
быть готовыми отреагиро-
вать.
...Из Бродникова переулка 
время от времени раздается 
гулкий грохот: с карниза под 
крышей жилого дома работ-
ники ГБУ «Жилищник» рай-
она Якиманка орудуют на 
верхотуре лопатами. Всего 
за одну ночь снег набрал 
влаги, набух, потяжелел. 
Сперва очередной пласт на-
до «расшевелить» и уже по-
том сбрасывать. Верхолазу 
Евгению Милютину при-
ходится действовать одной 
рукой — другой он держит-
ся за раскачивающуюся на 
высоте пятого этажа люльку 
коленчатого подъемника.
Его коллеги в это время пе-
рекрывают выходы из подъ-
ездов, над которыми ведется 
работа. Конечно, зону работ 
огораживают и строитель-
ные конусы, и полосатая 

лента. Но... Вечно спешащие 
москвичи то и дело норовят 
пройти не как безопасно, 
а как покороче. Снег же — 
он только с виду мягкий 
и пушистый. Вот очередной 
пласт падает с высоты на 
крышу грузовичка с подъем-
ником. И снова по переулку 
разносится грохот...
— Наша задача — очистить 
от снега двускатные крыши 
и карнизы в нашем райо-
не, — объясняет начальник 
1-го участка ГБУ «Жилищ-

ник» района Якиманка 
Алексей Анискин. — При 
резком перепаде темпе-
ратур снег начнет таять, 
возможно образование со-
сулек. Вот, работаем на опе-
режение.
По словам Алексея, немало 
проблем создают автолюби-
тели, паркующиеся во дво-
рах вплотную к стенам. Во 
дворе дома 27 по Большой 
Якиманке пласт снега сва-
лился с козырька балкона на 
капот «мерседеса». Слава бо-
гу без последствий.
Пока на Якиманке 
чистили кровли, 
в других районах 
буквально скобли-
ли ото льда троту-
ары. Особое вни-
мание — выходам 
из метро. В общей 
сложности центр 
чистят более 10 ты-
сяч человек.
Кстати, жаловаться 
на плохую уборку 
нужно в управля-
ющую компанию 
или управу, если те 
не реагируют, то на 
горячую линию ОА-
ТИ (499)264-96-81, 
порта л «Наш город» — 
gorod.mos.ru, а также в со-
ответствующий раздел на 
портал столичной мэрии 
mos.ru.
Подробности  стр. 8–9

УБОРКА

Слезы льет лед

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

На прошлой неделе за-
кончился капитальный 
ремонт подземного пере-
хода на станции метро 
«Чкаловская». Впрочем, 
это не просто ремонт: 
подземное пространство 
стало настоящим музеем.

А если точнее — музеем от-
ечественной авиации и са-
мого Валерия Чкалова.
Год назад тут была обыч-
ная плитка: экономичное 
оформление. Сегодня пере-
ход не узнать.
На стенах — цветные пан-
но. На них — маршрут 
знаменитого перелета на 
большекрылом АНТ-25 
через Северный полюс. 
Рядом — «ишачок»: истре-
битель И-16, который ис-
пытывал Чкалов... И снова 
на стенах — маршруты пе-
релетов — «Выше! Дальше! 

Быстрее!», — изображения 
крылатых машин и самого 
летчика-испытателя и его 
друзей.
— Московский метропо-
литен признан одним из 
самых красивых метропо-
литенов мира, — говорит 
Владимир Титов, началь-
ник управления развития 

Московского метрополи-
тена. — При этом архитек-
торами были незаслуженно 
отделены подземные пере-
ходы, которые строились 
типовыми.
Программа реконструкции 
пешеходных переходов уже 
частично исправила эту 
ошибку.

Каким был Валерий Чкалов, узнаем, 
спустившись в подземный переход

Никита Миронов
edit@vm.ru

РЕКОНСТРУКЦИЯ

25 января 2016 года. Пассажиры метро невольно замедляют шаг, 
знакомясь с экспозицией подземного музея советского аса

28 января 2016 года, Большая Якиманка. Сотрудник ГБУ «Жилищник» Евгений Милютин очищает 
от снега карниз дома № 27

Резкое 
потепление 
вывело 
на улицы 
ЦАО 
10 тысяч 
рабочих 

Коммунальные службы ЦАО ликвидируют последствия 
аномальной оттепели

Как сообщил «МЦ» пре-
фект ЦАО Владимир 
Говердовский, в Центре 
Москвы с наледью бо-
рются более 10 тысяч 
рабочих коммунальных 
служб.  Улицы и дворы 
убирают более 600 еди-
ниц техники. Основное 
внимание   — пешеход-
ным зонам, остановкам 
общественного транс-
порта, подходам к метро 
и социальным объектам. 
Первоочередная зада-
ча — устранение наледи. 
в устранении образова-
ния наледи. Образованию 
ледяной корки способ-
ствуют мокрый снег 
и сильный ветер. Работы 
продолжаются.

Кстати
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«Ночь Серова» привлекла на выставку работ художника более семи тысяч человек

Дом, в котором жил Иван 
Тургенев, отреставрируют
Сайт газеты Централь-
ного округа продолжает 
знакомить москвичей с са-
мыми яркими событиями. 
В частности, Молодежная 
палата Арбата провела 
церемонию памяти жертв 
холокоста, а  у Ботаниче-
ского сада «Аптекарский 
огород» появился свой 
канал на YouTube.

■  Молодые парламентарии 
Арбата провели церемонию 
памяти жертв холокоста 
(на фото). Об этом сооб-
щает газета  района Арбат 
«Арбатские вести» (арбат-
скиевести.рф). На меро-
приятии прозвучали строки 
из воспоминаний узников 
гетто и праведников мира, 
а после торжественной 
части гостям предложили 
осмотреть фотовыставку, 
материалы которой были 
предоставлены фондом 
«Холокост».

■ Реконструкция вестибю-
ля станции метрополитена 
«Цветной бульвар» будет 
завершена к 10 февраля. Об 
этом сообщила газета Твер-
ского района «Каретный 
ряд» (газетакаретныйряд.
рф). Сейчас уже заканчива-
ются отделочные работы, 
приводятся в порядок кассо-
вые помещения. 
■ Газета Красносельского 
района «Красное село» (га-
зетакрасноесело.рф) пишет, 
что в Библиотеке-читальне 

имени Тургенева  28 января 
прошла встреча учителей 
французского языка. Педа-
гоги обсудили методики пре-
подавания предмета. В ме-
роприятии приняли участие 
преподаватели из разных 
школ и вузов, а также носи-
тели французского языка.
■ Ботанический сад Москов-
ского государственного уни-
верситета («Аптекарский 
огород»)  (на фото) 30 ян-
варя запустил собственный 
видеоканал на YouTube. Об 
этом пишет газета Мещан-
ского района «Мещанская 
слобода» (мещанскаяслобо-
да.рф).

■ Правительство Москвы 
отреставрирует здание, 
в котором жил русский пи-
сатель Иван Тургенев на 
улице Остоженке (на фото). 
На сегодня по адресу: улица 
Остоженка, владение 37/7, 
строение 1, находится па-
мятник истории и культуры 
федерального значения — 
«Дом, в котором жил Иван 
Тургенев в 1850 году». Об 
этом пишет газета «Хамовни-
ки» (газетахамовники.рф).

ИЩИТЕ НА САЙТАХ

Ирина Орехова
шеф-редактор сайтов окружных и районных газетт

Председатель Молодеж-
ной палаты Мещанского 
района Анна Данилова 
вошла в список Моло-
дежного парламента при 
Мосгордуме. 

— Нас (членов Молодежной 
палаты при Московской го-
родской думе) выбрали на 
полгода, — рассказала Анна 
Данилова.
Речь о ее включении в спи-
сок Молодежного парла-
мента при Мосгордуме шла 

еще на VIII Съезде парламен-
тариев, а позже и на летнем 
образовательном саммите 
«Грани будущего», где при-
сутствовали около 1800 мо-
лодых парламентариев всех 
районов Москвы.
Ранее председатель комис-
сии Мосгордумы по физиче-
ской культуре, спорту и мо-
лодежной политике Кирилл 
Щитов сообщил: молодые 
парламентарии, помимо 
своей деятельности в моло-
дежных палатах, будут про-
ходить и профессиональную 
подготовку, где узнают, как 
правильно заниматься за-
конотворчеством.

Вперед, к новым вершинам

Борис Орлов
okruga@vm.ru

НОВШЕСТВО

В столице действуют 
более сотни парков, 
предоставляющих массу 
возможностей для пол-
ноценного отдыха.

Эта зима — самая «неров-
ная» за последние 15 лет. Но 
как бы ни колебалась темпе-
ратура — от – 20 до +6 гра-
дусов, отдохнуть на свежем 
воздухе можно с удоволь-
ствием. 
Самое русское зимнее удо-
вольствие — скатиться со 
смехом с горы. Этой зимой 
в 16 столичных парках 
открыты 22 тюбинговые 
горки с прокатом. Новые 
горки появились в парке 
«Садовники», 50-летия Ок-
тября, «Березовой роще», 
ландшафтном парке «Ми-
тино», парке у Джамгаров-
ского пруда, детском ланд-
шафтном парке «Южное 
Бутово», пойме реки Битца 
и музее-заповеднике «Ко-
ломенское».
Как и в прошлом году, тю-
бинговые горки установи-
ли в парке искусств 
« М у з е о н » ,  « С о -
кольниках», парке 
«Красная Пресня», 
Бабушкинском, 
В о р о н ц о в с к о м 

парках, «Кузьминках», «Се-
верном Тушине», сквере по 
Олонецкому проезду.
— Катание с горки — по-
мимо ярких эмоций — это 
еще и серьезная физическая 
нагрузка, — считает член 
Международной ассоциа-
ции спортивных наук Ринат 
Хисямов. — Дело в том, что, 

съехав с горы, на нее каж-
дый раз нужно поднимать-
ся. И этот подъем дает на-
грузку практически на все 
группы мышц. Если учесть, 
что это упражнение вы вы-
полняете на свежем возду-
хе, то получается хороший 
оздоровительный эффект.  
Этой зимою в городе откры-

ты 1470 катков. Большая 
часть из них — во дворах. 
Следить за ними обязаны 
управляющие компании, за-
нимающиеся содержанием 
территории. 
— Если каток в снегу или 
лед неровный — жалуй-
тесь в управу, — советует 
пресс-секретарь заммэра 
по ЖКХ и бла-
г о у с т р о й с т в у 
Игорь Пергамен-
щик. — Управа 
проследит, чтобы 
недостатки были 
исправлены.

В каждом районе столицы 
также открыты бесплат-
ные всепогодные катки. Их 
плюс в том, что даже в от-
тепель лед на них не тает. 
К тому же возле каждого 
катка есть теплая раздевал-
ка, буфет, туалет и прокат 
коньков. 
В столичных парках от-
крыты 24 бесплатных кат-
ка. А еще в Москве почти 
270 лыжных трасс. Пробле-
ма, по сути, одна — погод-
ные аномалии. Но и к ним 
удалось приспособиться. 
Так, в «Сокольниках» от-
крылась первая всепогод-
ная лыжная трасса. 
— Она не зависит от коле-
баний температур, ведь при 
ее создании специалисты 
используют особый способ 
укладки снега, — расска-
зала руководитель пресс-
службы парка Анастасия 
Пикурова. 
А  в «Сокольниках» каждый 

желающий мо-
жет покататься 
и на собачьих 
упряжках, в ко-
торые впрягут 
собак породы 
хаски. 

ОТДЫХ В ГОРОДЕ

Мчаться с горки с ветерком!
Не уезжая из Москвы, можно провести время с пользой для здоровья

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

Все материалы 
о зимнем отдыхе 

в столице

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Гонки на собачьих упряжках в парке 
«Кузминки-Люблино». Такие 
же упряжки можно увидеть 

в «Сокольниках» (1). Катание 
с горки на тюбингах в парке 

«Музеон» (2)

р у
« М у з е о н » ,  « С о -
кольниках», парке
«Красная Пресня»,
Бабушкинском,
В о р о н ц о в с к о м 

Гонки на собачьих упряжках в парке 
«Кузминки-Люблино». Такие 
же упряжки можно увидеть 

в «Сокольниках» (1). Катание
с горки на тюбингах в парке

«Музеон» (2)

Оздоравливающий 
эффект дает даже 
обычное катание 
с горки на санях 
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На улице Большая Молчановка начался снос незаконно возведенных гаражей

Капремонт в доме № 24 
по Нижегородской улице 
практически завершен. 
Председатель Совета 
депутатов Таганского 
района Илья Свиридов 
проверил сам. А заодно 
заглянул в дома № 18 
и № 20 по этой же улице, 
где вместе с корреспон-
дентом «МЦ» пообщался 
с жителями.

Это первый рейд столич-
ных муниципальных де-
путатов по контролю за 
ходом капитального ре-
монта многоквартирных 
жилых домов.  — Эти три 
дома в конце 2015 года 
участвовали в программе 
«Моя улица», — рассказы-
вает Свиридов, стоя у дома 
№ 18. — Тогда были очище-

ны фасады и отремонтиро-
ваны балконы. Сейчас уже 
работы идут по программе 
капремонта — они закон-
чатся в 2017 году. 
При входе в подъезды этих 
домов сразу бросается 
в глаза недостаток света. 
Дневного света не хватает, 
лампы с датчиками движе-
ния включают только ве-
черами. Да и срабатывают 
они с большими 
задержками. 
— Я живу на пятом 
этаже,  гов орит 
72-летний житель 
дома № 20 Васи-
лий Герасимович, 
к о т о р ы й  ход и т 
с палочкой. — Под-
нимаюсь в темно-
те. Свет загора-

ется, только когда закрою 
свою входную дверь. Такая 
же проблема и в доме № 18. 
— Светильники с датчика-
ми движения было решено 

днем отключать, — объ-
ясняет представитель под-
рядчика Николай Стерхов. 
— Если лампы и так энер-
госберегающие, зачем их 
отключать днем? — задает 
вопрос Свиридов. — Мы по-
просим включить датчики 
на работу круглосуточно, 
а также настроить их на 
оперативную реакцию на 
движение. Свиридов обе-
щает разобраться и добав-
ляет: — Муниципальные 
депутаты, включайтесь 
в работу!

РЕВИЗИЯ

Дайте больше света
Муниципальные депутаты проводят проверку хода капитального ремонта

1 февраля 2016 года. 
Муниципальный депутат Илья 
Свиридов проверил ход работ 
по капремонту (1). Жители (2)

НА СЛУЖБЕ

ЦИФРА

69
ПРОЦЕНТОВ МОСКВИ
ЧЕЙ ДОВОЛЬНЫ РАБО
ТОЙ КОММУНАЛЬНЫХ 
СЛУЖБ ЗИМОЙ.
И только 20 процен-
тов жителей считают, 
что коммунальщики не 
справляются со своей ра-
ботой. Соответствующий 
опрос опубликовал фонд 
«Общественное мнение».

Реставрация усадьбы 
Сидора Шибаева на углу 
Новой Басманной и 1-го 
Басманного переулка по-
дошла к концу. Посетить 
ее могут теперь и горо-
жане.

Объект культурного на-
с ледия региона льного 
значения может войти 
в программу бесплатных 
экскурсий «Выход в город», 
сообщил глава Мосгорнас-
ледия Алексей Емельянов.

— Это один из интересней-
ших домов, отреставриро-
ванных в 2015 году, — гла-
ва ведомства напомнил 
о том, что работу специ-
алистов отметили на кон-
курсе «Московская рестав-
рация». — Это владение 
известно 300 лет, в его ос-
нове — палаты XVIII века. 
Мы благодарны реставра-
торам, так как в ходе работ 
сделали научное открытие. 
Автором реконструкции 
особняка, которая была 
проведена в XIX веке, был 
московский архитектор 
Александр Каминский.
Первые части усадьбы по-

явились в первой полови-
не XVIII века. С 1775 года 
домом владели купцы Ши-
баевы. Сидор Шибаев был 
первым в России нефтяным 
промышленником и вла-
дельцем ткацких фабрик. 
Усадьбу он оставил жене 
Евдокии, по заказу которой 
и выполнял реконструк-
цию Каминский. Тот пере-
строил фасады в псевдорус-
ском стиле.
Многие знали этот угловой 
дом как больницу. Теперь 
здание особо выделяется 
среди других домов в окру-
ге. И в первую очередь фи-
сташковым цветом фасада.

Дом узнаю по фисташковому цвету

Василиса Чернявская
okruga@vm.ru

РЕСТАВРАЦИЯ

29 января 2016 года. Руководитель Департамента культурного 
наследия Алексей Емельянов осматривает итоги реставрации

Что подтолкнуло Галину 
Аникину (на фото) стать 
общественным советни-
ком Пресненского района 
и с какими вопросами она 
сталкивается ежедневно, 
выясняла корреспондент 
«МЦ».

Решение попробовать свои 
силы на незнакомом для 
нее поприще Галина при-
няла в начале 2015 года.
— Почему я решила стать 
общественным советни-
ком? Все очень просто. 
Я люблю нашу страну и наш 
трудолюбивый народ, ко-
торый часто оказывается 
в сложных ситуациях — ви-
димо, так сложилось 
исторически, — объ-
ясняет свой выбор 
Галина.
Для нее работа обще-
с т в е н н о г о  с о в е т -
ника — это прежде 
всего гражданская 
позиция.  
— Мне хочется приме-
нить накопленные знания 
и опыт для того, чтобы 
отдельному человеку, от-
дельному району жилось 
лучше, — рассуждает жен-
щина. — Я очень люблю 
Москву и хочу, чтобы она 
стала самым прекрасным 
городом на планете.
По словам Галины, самый 
сложный вопрос на сегод-
ня — это интеграция лю-
дей в структуру, которая 
образовалась 25 лет назад 
с распадом Советского Со-
юза. Особенно остро эта 
проблема стоит в столице. 
Горожане не успевают за 
переменами и начинают 
испытывать внешнее дав-
ление. Общественные со-
ветники — те люди, кото-
рые должны помочь другим 
адаптироваться к измене-
ниям.

— На мой взгляд, обще-
ственный советник должен 
быть в курсе всего, что свя-
зано с районом, как  врач — 
в области здравоохранения, 
юрист — в правовых во-
просах. Проблемы есть, но 
нужно решать их локально, 
одну за другой, — убеждена 
Галина.
Больше всего, по ее мне-
нию, жителей Преснен-
ского района беспокоят 
проблемы, связанные с ми-
грантами и  жилищно-ком-
мунальным хозяйством.
— Но, знаете, в последнее 
время москвичей еще ин-
тересует и проведение до-
суговых мероприятий. Лю-
ди ищут положительные 
эмоции. К примеру, около 
двух недель назад сразу не-
сколько человек обратились 

к нам с  просьбой 
организовать клуб 
танцев, — улыбается 
Галина. — А еще у нас 
в планах — прове-
дение музыкальных 
вечеров. 
Кстати, еще обще-

ственному советнику Га-
лине Аникиной очень хо-
телось бы наладить работу 
консультационного центра 
по вопросам ЖКХ: 
— Эта тема очень острая. 
Она портит отношения 
людей с властью на уровне 
районов и муниципальных 
образований. А ведь ее 
можно решить за счет гра-
мотности населения. 

Галина Аникина: Позиция 
гражданина обязывает 

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Мы должны 
защищать 
интересы 
жителей 

Анна Бояринова
okruga@vm.ru

1

2

Совет общественных со-
ветников Пресненского 
района самый много-
численный. В него входит 
305 инициативных граж-
дан. В связи с чем они об-
ратились к главе управы 
Александру Михайлову 
с просьбой структуиро-
вать работу обществен-
ных советников.
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Сурки из Московского зоопарка благополучно проспали День сурка 2 февраля: зима продолжается Столица создает неснижаемый запас противовирусных препаратов, сообщил Сергей Собянин

В Москве вновь, 
как и в декабре, уста-
новилась аномально те-
плая погода. Как пере-
жить второе потепление 
за зиму?

Столичные коммуналь-
щики уверяют, что подош-
ли к потеплению во все-
оружии. 
— В готовность приведены 
около 13 тысяч единиц спе-
циализированной техники 
и около 60 тысяч человек, 
включая рабочих ручной 
уборки, — заявил глава 
столичного Департамента 
ЖКХ и благоустройства 
Александр Самсонов.
Коммунальщикам, по его 
словам, предписано взять 
под особый контроль все 
дворы и дороги. Их будут 
обрабатывать противого-
лоледными материалами 
постоянно.
Почему же погода испор-
тилась?
Глобальное потепление — 
объективная реальность. 
В этом убежден начальник 
отдела метеорологии и кли-
мата Центрального управ-
ления государственной ме-
теорологической службы 
Николай Терешонок. 
— Наша метеорологи-
ческая сеть ведет непре-
рывное наблюдение за 
климатическими измене-
ниями. Никогда еще годо-
вая температура не изме-
нялась с такой огромной 
скоростью, — рассказал 
эксперт. — Если к 1980 го-
ду за сто лет наблюдений 
температура повысилась 
на 1,7 градуса, то на такое 
же значение она выросла 
за последние 25 лет. 
При этом, как пояснил си-
ноптик, особенно сильно 
теплеет именно зимой 
и весной — с де-
кабря по апрель. 
С  1 8 7 9  г о д а 
московский де-
кабрь стал те-
плее на 3,5 гра-
дуса, а январь 
и вовсе на пять.
Минувший год для Москвы 
стал самым теплым за всю 
историю наблюдений. На 
метеорологической стан-
ции ВДНХ в 2015 году за-
фиксировали абсолютный 
рекорд средней годовой 
температуры +7,4 граду-
са Цельсия. В минувшие 
выходные, 30 и 31 января, 
на главной станции ВДНХ 
был обновлен абсолютный 
максимум температуры. 
30 января температура 
повысилась до трех гра-
дусов. Прежний рекорд — 
+2,5 градуса — был зафик-
сирован в 1989 году. 
Член комиссии Мосгорду-
мы по здравоохранению, 
главный врач московской 
клинической больницы 
№ 57 Ирина Назарова, 

считает, что на здоровье 
жителей столицы влияет 
не столько тепло, сколько 
перепады атмосферного 
давления. Особенно па-
губно они воздействуют 
на тех, кто страдает хрони-
ческими и сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями. 
— Повышенное атмо-
сферное давление может 
привести к ухудшению 
здоровья. В такой ситуа-
ции я бы порекомендова-
ла пациентам регулярно 
измерять артериальное 
давление, — говорит На-
талья Назарова. 
Врач также советует мо-
сквичам снизить физиче-
ские нагрузки и больше 
дышать свежим воздухом. 
В то же время, по ее словам, 
в такой гололед на улицу 
пожилым людям без надоб-
ности лучше не выходить. 
Лучше постоять несколько 
минут на балконе. Конеч-
но, как следует одевшись.
Если похода на улицу в ны-

нешний голо-
лед из бежать 
не удается, то 
сперва нужно 
подготовиться. 
Например, на-
деть малосколь-
зящую, на пло-

ской рифленой подошве, 
обувь. Можно также на-
клеить на сухую подошву 
поролон, лейкопластырь 
или наждачную бумагу. 
Ходить по заледеневшим 
улицам травматологи сове-
туют аккуратно, наступая 
на всю подошву. Не реко-
мендуется бежать — даже 
если вы видите уезжаю-
щий автобус. 
При ходьбе лучше не под-
нимать ноги высоко. Ес-
ли вы все-таки поскольз-
нулись, при падении не 
выставляйте вперед руки 
и постарайтесь держать 
ноги вместе: это хорошая 
профилактика переломов. 

Материалы полосы подготовил
Никита Миронов okruga@vm.ru

Дворники против 
глобального потепления

ТАКАЯ ЗИМА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Петр Бирюков
заместитель мэра Москвы

С началом снега и ледяно-
го дождя в Москве сразу 
же начнется противо-
гололедная обработка 
тротуаров, схода и съезда 
с них на проезжую часть, 
подходов к остановкам 
общественного транспорта 
и станциям метро, под-
земным и наземным пере-
ходам, объектам соцсферы 
и потребительского рынка, 
ТПУ, платных парковок, 
дворовых территорий, вну-
триквартальных проездов 
и пешеходных зон.

Уборку снега под нашими 
окнами запрещено про-
водить с 23 до 7 часов. 
И если шарканье скребком 
или лопатой или тарахте-
ние тракторного мотора 
прервал ваш утренний 
сон, жалуйтесь в управу. 
Исключение может быть 
оправдано только очень 
интенсивным снегопадом.
Чистку выпавшего снега 
положено начинать с тер-
ритории у подъездов. Не-
плотный свежевыпавший 
снег допускается подме-
тать метлой. Если толщина 
его слоя выше 2 см, то его 
убирают с помощью лопа-
ты. Потом рабочие ком-
плексной уборки должны 
почистить ближайшие 
тротуары. Снег с них пере-
мещается на внутридворо-
вые проезды. 

СПРАВКА

Чистите, парни, 
снег до асфальта!
Главный принцип — снег 
убирается до асфальта.
Правила уборки терри-
тории от снега вручную 
предписывают: плиточное 

или асфальтовое покрытие 
дворники обязаны чистить 
до твердого основания. 
А вот в местах, где оно ще-
беночное или резиновое, 
убирать снег надо так, 
чтобы оставался тонкий 

его слой, который затем 
требуется уплотнить. Вот 
так, и не меньше. Поэтому 
дворники Москвы очень не 
любят убирать снег на дет-

ских площадках, где покры-
тие именно такое. 
Если идет сильный снего-
пад — сугробы растут на 
два и более сантиметра 
в час, — то снег перед подъ-
ездом и на прилегающих 

тротуарах должны убирать 
через каждые 2–3 часа, 
а сгребать его в кучу поло-
жено один раз в сутки. 
Противогололедные ре-

агенты можно ис-
пользовать не более 
чем на 30 процентах 
территории двора 
и только по твердому 
покрытию. При этом 
чем сильнее мороз, 

тем больше можно сыпать 
этой заразы на тротуар, 
но не более 200 граммов 
на 1 кв. метр. Если вы ви-
дите, что правила уборки 
двора нарушаются, звоните 
в управу района. 

Правила уборки сугробов очень строгие

При метели снег убирают 
через каждые 2–3 часа 

Как дворники 
справляются 
со снегом

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Уборка снега 
во дворе 
жилого дома

При необходимости 
посыпают реагентами.

С использованием малой 
механизации расчищают 
внутридворовые проезды.

Дворники очищают 
от снега места 
на внутридомовой 
парковке.

Сотрудники ГБУ 
«Жилищник» 
очищают от снега 
карнизы и козырьки 
балконов, чтобы вос-
препятствовать обра-
зованию сосулек.

Специально об-
ученные бригады 
сбрасывают с кров-
ли снег. Приме-
няются только де-
ревянные лопаты, 
чтобы не повредить 
кровлю.

После завершения снегопада 
снег с временной площадки 
вывозится на мобильные сне-
гоплавильные пункты. Срок ра-
бот — 2–3 дня по завершении 
снегопада.

Согласно Регламенту механизирован-
ной и ручной уборки, который разра-
ботан в столичном Департаменте ЖКХ 
и благоустройства, высота сугробов 
на дворовых газонах не должна превы-
шать 80 сантиметров. Если снег лежит 
выше, его уже нужно вывозить.

Снег временно складируется на сво-
бодной площадке во дворе. Или на од-
ной площадке нескольких дворов.

В первую очередь от снега 
очищают тротуары, пеше-
ходные дорожки.

Тротуары, покрытые 
льдом, убирают вручную 
при помощи скалываю-
щих устройств. Это обыч-
ный лом с приваренным 
на конце топором.
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Чемпионат Москвы по армейскому рукопашному бою пройдет в Гостином Дворе 7 февраля

27 января в студии «Диа-
лог» состоялось откры-
тое занятие по самбо. 
Пару бросков изучил 
и корреспондент нашей 
газеты.

В зале с зеркальной стеной 
девочка в кимоно раскла-
дывает на полу маты, под-
гоняя один к другому. Когда 
последний мат ложится на 
место, она разбегается и де-
лает прыжок через себя. Ее 
зовут Алия Бирюкова, ей 
девять лет, ее кимоно пере-
вязано желтым поясом. Это 
здесь имеет принципиаль-
ное значение. Постепенно 
зал наполняется юными 
самбистами и зрителями. 
Юрий Иванов, приведший 
своего пятилетнего сына 
Павлика на открытый урок, 
рассказывает ему про ки-
моно и громогласно вос-
хищается тем, что Сашка 
Ширяев, друг его сына, ока-
зывается, уже давно ходит 
на самбо. 
Занятие начинается с по-
к лона под незнакомое 
зрителям слово. Девочки 
рвутся провести зарядку, 
мальчики лет шести — 
«чижики», как зовет их 
тренер, — стайкой жмутся 
ближе к стене. 
— Не хочешь научиться ку-
выркаться? — спрашивает 

Юрий у Павлика, наблюда-
ющего за разминкой. Тот 
активно мотает головой. — 
А я умею. Я бы тебе показал, 
но здесь потолки низкие, 
боюсь их зацепить. Живо-
том (смеется).
От знакомой со школы 
разминки юные 
самбисты пере-
ходят к отработ-
ке известных им 
приемов. Они за-
нимаются всего 
полгода, но уже 
достигли успехов. 
Самое главное — 
научиться падать. 
Это умение они 
демонстрируют 
самыми разными 
способами. Пока-
зательная борьба, 
которую тренер, 
Евгения Бирюко-

ва, просит провести для 
зрителей, по всем правилам 
начинается с поклона. По-
сле заклинательного сло-
ва начинается дуэль Алии 
и ее подруги Милы Гриши-
ной, в которой каждый из 
соперников должен уйти 
от маневра другого и по-
стараться провести свой. 
Через минуту Мила все же 
оказывается на полу, Алия 
с гордостью оглядывает зал. 
Зрители в восторге. 
— Сможешь так? — спра-
шивает Юрий, когда Алия 
особенно лихо бросает на 

пол свою соперницу. Пав-
лик молчит и хитро улы-
бается. 
Хотя тренер и ворчит на 
излишне веселых для та-

кого дисциплинированно-
го спорта детей, занятием 
она довольна. Запыхавши-
еся дети строятся на фи-
нальный поклон и с визгом 
убегают в раздевалку. Ког-
да Юрий спрашивает сы-
на, будет ли тот ходить на 
самбо, он лишь улыбается 
и пожимает плечами. Но, 
переступая порог зала, 

в последний момент 
оглядывается. 

БОРЬБА

Татами для лучшей подруги

Арина Гнилицкая
okruga@vm.ru

Студия «Диалог» провела для школьников открытый урок по самбо

Торжественная церемо-
ния, посвященная стар-
ту обратного отсчета 
ста дней до начала чем-
пионата мира по хок-
кею-2016, состоялась 
на Красной площади 
в среду.

В церемонии принял уча-
стие президент Федерации 
хоккея России (ФХР) Вла-
дислав Третьяк. Выступая 
с напутственным словом, 
он выразил уверенность, 
ч т о  М о с к в а  и  С а н к т -
Петербург, которые при-
мут матчи чемпио ната, 
достойно проведут сорев-
нование.
— Мы готовы провести 
турнир на самом высоком 
уровне. Сегодня мы еще 
раз хотим привлечь вни-
мание всех болельщиков 
к нашему чемпионату ми-
ра, потому что хоккей — 

это традиционная наша 
игра, в которую мы уме-
ем играть и где у нас есть 
большие традиции. По-
этому мы уже сегодня го-
товимся встретить болель-
щиков со всего мира, мы 
подготовили прекрасную 
программу и в Москве, 
и в Санкт-Петербурге, — 

подчеркнул Владислав 
Третьяк.
Глава ФХР в свою очередь 
сообщил, что Комиссия 
международной федера-
ции хоккея довольна под-
готовкой к чемпионату. 
На льду ГУМ-катка това-
рищеский матч провели 
сборные знаменитостей.

Сто дней до чемпионата мира по хоккею

Ксения Дорофеева
okruga@vm.ru

ОТСЧЕТ

27 января 2016 года. Красная площадь. Президент Федерации 
хоккея России Владислав Третьяк запускает обратный отсчет 
до начала ЧМ по хоккею

МНЕНИЕ

Ср а з у  с к а ж у :  п о -
хорошему, что назы-
вается «по-белому» 

завидую нынешним моло-
дым людям — в плане воз-
можностей для занятия физ-
культурой и спортом.  
Всевозможные поля (с на-
стоящей травой в отличие 
от наших пустырей и зем-
ляных площадок), баскет-
больные и волейбольные 
площадки, физкультурно-
оздоровительные комплек-
сы (ФОКи), в которых есть 
бассейны, теннисные кор-
ты, обустроенные лыжные 
трассы, катки — да мало ли 
что еще! Причем в большин-
стве своем это бесплатно 
и для всех желающих. 
Но при этом многие, осо-
бенно дворовые, площадки 
пустуют. И частенько при-
ходится слышать бурчание 
от юных дарований о том, 
что им негде провести до-
суг и позаниматься спортом 
в свое удовольствие!
Трудно представить, что 
еще каких-нибудь 20–30 
лет назад мальчишки и дев-
чонки вместе со взрослыми 
сами заливали катки во дво-
рах, мастерили те же баскет-
больные щиты и кольца, 
а футбольный мяч был один 
на два-три двора. 
Уже в течение пяти лет глав-
ный спорткомплекс города 
и страны «Лужники» боль-
шинство своих площадок 
предоставляет бесплатно 
для всех желающих! На кат-
ках, трассах, полях почти 
постоянно проводят мастер-
классы известные спортсме-
ны, о чем мы, мальчишки 
70-х годов прошлого века, 
могли только мечтать. Как 
и о качественной спортив-
ной обуви, об одежде и инф-
раструктуре. 
А Департамент физкульту-
ры и спорта города Москвы 
разработал специальную 
программу «Спорт Москвы 
2012–2018 годов», где в чис-
ле прочих одним из  главных 
является пункт о том, что 
к 2018 году каждый школь-
ник-москвич должен уметь 
плавать. В мое время это для 
любого мальчишки было 
само собой разумеющимся. 
Так что спорту детскому 
и юношескому уделяется 
большое внимание, причем 
индивидуальное. И выбор 
большой. Было бы только 
желание.    

А у нас 
подобной 
возможности 
не было

Олег Говоров
редактор отдела спецпроектов

Е

аблюда-
кой. Тот 
овой. —
показал, 
низкие, 
. Живо-

школы 

шивает Юрий, когда Алия 
особенно лихо бросает на 

пол свою соперницу. Пав-
лик молчит и хитро улы-
бается. 
Хотя тренер и ворчит на 
излишне веселых для та-

кого дисциплинированно-
го спорта детей, занятием 
она довольна. Запыхавши-
еся дети строятся на фи-
нальный поклон и с визгом 
убегают в раздевалку. Ког-
да Юрий спрашивает сы-
на, будет ли тот ходить на 
самбо, он лишь улыбается 
и пожимает плечами. Но,
переступая порог зала, 

в последний момент 
оглядывается. 

Девятилетняя 
девчонка 
победит любого 
мальчишку 

27 января 2016 года. Студия «Диалог». Открытый урок по самбо.  
Ирада Аббасова и Алия Бирюкова отрабатывают новый 
прием (1). Саша Ширяев делает растяжку перед занятиями (2)

1

2

В досугово-спортивном 
центре «Диалог» для де-
тей работают следующие 
студии и секции: спортив-
ные — армрестлинг, бокс, 
самбо, дзюдо, теннис, 
футбол, баскетбол, волей-
бол, калланетик-фитнес; 
шахматы, изостудия, 
музыкальная студия 
«Иван-Иван», театр «Пя-
тая студия», а также тан-
цевальная студия.

СПРАВКА

ЧАСТНОСТИ Реклама

Недвижимость Строительство
и ремонт

Искусство
и коллекционирование

Товары и услуги

● Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

● Радиодетали б/у Т. 8(903) 125-40-10

Разное
● Юбилей школы  №354 имени 
Д. М. Карбышева состоится в мар-
те 2016 года. Инициативная группа 
школы просит откликнуться вы-
пускников  и  учителей ,  которые 
смогли  бы  поделить ся  инфор-
мацией  об истории нашей шко-
лы! vk.com/school354karbysheva/
Т. 8 (916) 103-82-60

● Купим книги. Т. 8 (495) 724-30-45
● Куплю старину. Т. 8 (916) 487-03-92
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Списанные столичными библиотеками книги может раздать москвичам Департамент культуры

Во времена СССР самой 
знаменитой библиотекой 
страны была, безусловно, 
Ленинка — Библиотека 
имени Ленина. За по-
следние четверть века 
на Боровицком холме 
многое изменилось — 
о прежнем названии 
крупнейшего в стране 
вместилища книг и до-
кументов напоминает 
лишь название станции 
метро. Однако главная 
библиотека страны хра-
нит прежние традиции. 
О них «МЦ» рассказал 
генеральный директор 
Российской государ-
ственной библиотеки 
Александр Вислый.

У вас на фасаде здания на-
писано: «Государственная 
библиотека СССР имени 
Ленина». А сам Владимир 
Ильич брал что-нибудь по-
читать?
У нас хранится запрос от 
Владимира Ильича. В те 
времена книги из нашей 
б и б л и о т е к и 
н а  д о м ,  к а к 
и  сейчас,  не 
выдавали. Ими 
пользовались 
только в  чи-
тальных залах. 
В записке Вла-
димир Ильич 
просил выдать ему несколь-
ко книг, но оговаривал, что 
если по правилам справоч-
ные издания не выдаются, 
то нельзя ли получить на 
вечер или на ночь. Руково-

дитель государства обещал 
вернуть книгу в библиоте-
ку утром.
У вас кабинет с 1953 года 
сохранил сталинский стиль. 
Капремонта давно не было?
Да, кабинет сохранил вид 
1953 года. С 1953 года в зда-
нии библиотеки не было 
капитального ремонта. По-
ка только нашлись средства 

на ремонт колонн фасада. 
Сейчас их ремонтируют.
Есть проблемы с дефицитом 
книжных хранилищ?
Есть, поэтому принято ре-
шение о строительстве но-

вого комплекса. Он будет 
построен на территории 
Троицкого и Новомосков-
ского округов, в районе 
Коммунарки. 
Электронный книжный 
фонд растет?
Да, электронная составля-
ющая нашего фонда растет 
в арифметической про-
грессии. Сейчас я, навер-

н о е ,  б о л ь ш е 
директор элек-
т р о н н о й  б и -
блиотеки, чем 
традиционной. 
Посетителей, 
которые уда-
ленно читают 
н а ш и  к н и г и , 

пользуются научными тру-
дами значительно больше, 
чем те, которые приходят 
в Ленинку ножками. У нас 
хранятся диссертации по 
всем отраслям знаний. 

ИСТОРИЯ

Дом миллионов книг
Фондохранилище Государственной библиотеки проводит экскурсии

Электронный 
фонд пополняется 
новыми книгами 

Валерий Бузовкин
okruga@vm.ru

Префект Центрального 
административного окру-
га Владимир Говердов-
ский 30 января навестил 
жительницу блокадного 
Ленинграда Зинаиду 
Иванову, проживающую 
на Нижегородской улице 
в Таганском районе.

— Чем я могу помочь, на 
что обратить внимание? — 
спросил префект блокад-
ницу. Зинаида Иванова 
рассказала о проблемах 
оформления инвалидно-
сти некоторых ветеранов. 
Префект в свою очередь по-
просил информировать его 
обо всех случаях и пообе-
щал оказывать всяческое 
содействие. Также блокад-
ница попросила префекта 
в самое ближайшее время 
встретиться со всеми участ-
никами общественной ор-
ганизации и обсудить со-
вместную работу. По словам 
Владимира Говердовского, 
внимание и забота о вете-
ранах и людях, переживших 
блокаду, должна быть при-
оритетной. 
— Нужно береж-
но хранить па-
мять о подвиге 
нашего народа 
и не забывать, 
помогать еще жи-
вым свидетелям 
войны, — отметил префект.
За чаем Зинаида Иванова, 
которая является председа-
телем окружной обществен-
ной организации ветеранов 
войны — жителей блокадно-
го Ленинграда, рассказала 
префекту и о жизни блокад-
ников.
Семья, в которой она была 
пятым, самым младшим 
ребенком, жила на Москов-
ском проспекте в Ленингра-
де. Отец в августе 1941-го 
ушел ополченцем на фронт 
и пропал без вести. Мама 
работала на швейном пред-
приятии, во время войны де-
лала снаряды, обмундирова-
ние. Когда уходила на рабо-
ту, оставляла Зину с братом 
у окна, считая, что эта стена 

самая надежная — немцы 
бомбили постоянно.
— Когда разбомбили Бада-
евские продовольственные 
склады, земля вокруг пропи-
талась пищевыми соками. 
Мы ее как творог покупали 
и кушали. Правда, самый 
верхний слой, пропитанный 
сахаром и маслом, нам не 
доставался,— вспоминает 
Зинаида Петровна. — Воду 
набирали в Фонтанке и ки-
пятили на буржуйке. Первое 
время под столом ползали, 
чтобы хоть какую-то крошку 
найти. Ходили как тени.
Первая попытка вывезти де-
тей из Ленинграда не увен-
чалась успехом. Когда Зина-
ида с братом уже стояли на 
пристани, немецкий само-
лет на их глазах расстрелял 
теплоход.
В 1943 году Зину с сестрой 
вывезли в Нижегородскую 
область по железной дороге.
— Когда мы приехали на 
Большую землю, мне дали 
сайку. Я жадно начала ее 
есть — ничего более вкус-
ного в жизни не ела! А се-
стра вырывала ее у меня из 
рук — съесть сразу целую 
булку было опасно для жиз-
ни: пищевод был полностью 

нарушен, — вспо-
минает Зинаида 
Петровна.
В 1945-м мама 
приехала забрать 
детей обратно 
в Ленинград.
До 1985 года Зи-

наида Петровна прожила 
в Ленинграде, потом пере-
ехала с мужем в Москву. Са-
мые тяжелые последствия 
пережитого в Ленинграде 
голода — у Зинаиды Петров-
ны нет детей.
В ЦАО 400 блокадников вхо-
дят в организацию, предсе-
дателем которой является 
Зинаида Иванова.
— У нас две главные зада-
чи — помогать друг другу 
и рассказывать о тех страш-
ных событиях, потому что 
такое не должно забывать-
ся, — говорит она.
У Зинаиды Ивановой дома 
хранятся десятки медалей, 
но самая почетная приколо-
та на груди — «Житель бло-
кадного Ленинграда».

Сайка казалась изысканным 
лакомством

Светлана Гаврилова
okruga@vm.ru

ПАМЯТЬ

Александр Вислый был 
назначен на должность 
гендиректора Российской 
государственной библи-
отеки распоряжением 
правительства России 
в 2009 году, до этого был 
заместителем директора 
РГБ по информатизации. 
Александр Иванович 
окончил в 1980 году 
МГУ им. М. В. Ломоносова, 
кандидат физико-мате-
матических наук, широко 
известен как ведущий 
специалист в области ин-
форматизации библиотек, 
является одним из ини-
циаторов создания На-
циональной электронной 
библиотеки. 

СПРАВКА

23 октября 2015 года. Директор Российской государственной библиотеки Александр Вислый (1).  
Фондохранилище Российской государственной бибилиотеки содержит диссертации по всем 
отраслям знаний (2)

История Великой 
Отечественной 
войны в лицах

МОСКВАЦЕНТР.РФ

1

2

3

30 января 2016 года. Префект ЦАО Владимир Говердовский 
общается с участницей блокады Ленинграда Зинаидой Ивановой
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Более 60 процентов жителей ЦАО, имеющих животных, сделали им прививки от бешенства
МНЕНИЕ

Очень  в ажно по-
нимать, что есть 
породы, которые 

действительно требуют 
постоянного ухода — под-
стригать шерсть и когти, 
купать и расчесывать. На-
пример, к ним относятся 
йоркширский терьер 
и многие карликовые по-
роды. Кроме того, есть со-
баки, которые подверже-
ны аллергии, и тщатель-
ный уход за ними в этом 
с лучае — жизненная 
необходимость. Собака 
может просто-напросто 
заболеть и даже умереть.
Говоря о таких процеду-
рах, как озонотерапия 
или ряд  других  SPA-
процедур, что ж, хозя-
ин — барин. Если владе-
лец может себе это по-
зволить — почему нет? 
Вреда животному такие 
процедуры, сделанные 
в хорошем салоне с на-
дежной репутацией, не 
принесут.  
Но лично мне кажется, 
что хозяева должны боль-
ше времени уделять все 
же не процедурам по ухо-
ду за своими питомцами, 
а дрессировке. Важно об-
учить домашнее живот-
ное. Между человеком 
и собакой должно уста-
новиться взаимопонима-
ние. А для этого животное 
нужно хорошо знать.

Домашним 
животным 
нужны уход 
и внимание

Григорий Манев
ведущий телепрограммы 
«Планета собак»

В Московском зоопарке 
в конце февраля после 
глобальной реконструк-
ции откроют Дом птиц.

Корреспондент «Москвы 
Центр» узнала, кто из птиц 
будет жить в обновленных 
вольерах.
Любопытные пингвины 
Гумбольдта встречают нас 
дружным прыжком в бас-
сейн. 
Сейчас у пингвинов — за-
втрак. Вкусовые предпо-
чтения «толстых ласточек» 
разнятся — Акве больше 
нравится селедка, Саймон 

с большим аппетитом ест 
салаку.
— Отличить их друг от друга 
очень просто. Пятна на жи-
вотиках, как отпечатки паль-
цев у людей, не бывает двух 
совершенно одинаковых, — 
улыбается Николай Скура-
тов, заведующий отделом 
птиц Московского зоопарка.
На островке в окружении 
белоснежных сородичей 
машет крыльями черная 
птица-двойка.
— Видите того черного ле-
бедя рядом с фонтаном? 
Его зовут Гром. По весне он 
ухаживает сразу за 3–4 не-
вестами, но детей он будет 
воспитывать лишь с той, 
птенцы от которой раньше 
вылупятся. 

Жители обновленных вольеров Дома птиц

Анастасия Ассорова
a.assorova@vm.ru

ПЕРНАТЫЕ

31 января 2016 года. 
Черный лебедь 
Гром не постоянен 
в отношениях 
с противоположным 
полом

В конце апреля на тер-
ритории Московского 
зоопарка планируетcя 
открыть новую экспо-
зицию — «Дом Клюева». 
Это двухэтажный особняк 
XIX века. На одном из эта-
жей будут размещаться 
временные анимали-
стические выставки 
живописи и фотографии. 
На первой выставке 
будут представлены ани-
малистические работы 
художника Анатолия 
Зверева. Постоянная вы-
ставка «Любимцы дома» 
научит детей и взрослых 
культуре и правилам со-
держания в доме певчих 
птиц, рыб, рептилий 
и млекопитающих в ходе 
демонстрационного по-
каза и экскурсий.

Кстати

В последнее время на-
чался настоящий бум 
на процедуры по уходу 
за домашними питомца-
ми. Корреспондент «МЦ» 
посетила один из цен-
тральных салонов красо-
ты для собак.

Зажмурившись от  удо-
вольствия, белоснежная 
мальтийская болонка Соня 
с важным видом стоит на 
столе. Над ней, вооружив-
шись ножницами и расче-
ской, колдует креативный 
грумер Татьяна Новикова. 
Тем временем я вниматель-
но осматриваю светлую 
комнату, где мы находим-
ся, и вижу стиральную ма-
шину, ванну и множество 
предметов по уходу за жи-
вотными. Именно здесь 
и происходит их чудесное 
перевоплощение.
— Чаще всего владельцы 
привозят своих питомцев, 
чтобы мы их искупали, под-
стригли шерсть и коготки, 
почистили уши и зубки, — 
перечисляет Татьяна, ко-
торая работает грумером 
вот уже на протяжении ше-
сти  лет.

По ее словам, «клиенты» 
бывают самые разные — от 
самых маленьких до настоя-
щих гигантов.
— Несомненные лидеры — 
это йоркширские терьеры, 
за ними идут шпицы. Но за-
частую к нам приезжают 
и собаки крупных пород.

Варьируется и частота про-
хождения процедур гигие-
ны. Некоторые хозяева при-
езжают в салон каждую не-
делю, чтобы просто помыть 
своих собак, а кто-то раз 
в месяц. Все зависит от того, 
в каких условиях живет жи-
вотное — если в семье есть 

дети, то за ними ухаживают 
чаще.
Помимо стандартных про-
цедур становятся попу-
лярными, SPA-процедуры, 
а также озонотерапия.
— Озонотерапия — это ког-
да собаку сажают в джакузи 
с пузырьками. У нее крово-

обращение улучша-
ется, шерстка блестит 
и растет лучше, — по-
ясняет грумер.
Что тут скажешь — 
деревенскому псу 
Шарику такое даже 
и не снилось...

СЕРВИС

Болонка 
и педикюр

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Корреспондент «МЦ» посетила салон 
красоты для собак

1

2

30 января 2016 года. Парикмахер Татьяна Новикова делает 
прическу болонке Соне (3). Голубой мелок для креативной 
прически (1). Осталось подравнять кончики (2)

Становится популярен 
метод озонотерапии 
для любимого питомца 3
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В «Аптекарском огороде» посадят семена гигантской кувшинки «Виктория амазонская» 

Исследователи жизни 
и творчества писателя 
умудрились насчитать 
в Москве без малого 
100 мест, в которых Антон 
Павлович бывал, гостил 
или жил. 

Москва зримо и незримо 
присутствует во многих его 
произведениях, но «самой 
московской» считается че-
ховская повесть «Три года», 
читая которую можно соста-
вить маршрут для прогулки 
по улицам города. Он видел 
Москву своего времени без 
прикрас, часто и помногу 
ходил по ней пешком. Ко-
нечно, первое чеховское 
место, что приходит на 
ум, — это его чудесный му-
зей в скромном и уютном 
особняке, что глядит на Са-
довое кольцо неподалеку 
от станции метро «Барри-
кадная». Это место знакомо 
всем, кто любит кружевную 
чеховскую прозу, в нем с лю-
бовью сохранены чеховские 
вещи и обстановка. Но в сто-
лице много и менее извест-
ных, но примечательных 
мест, связанных с именем 
писателя. 

Будем знакомы, город!
Отец Чехова Павел Егоро-
вич первые годы своей жиз-
ни в Москве служил у купца 
Гаврилова. Владение купца, 
по слухам редкого самодура, 
находилось в Пыжевском пе-
реулке, 6. Частенько бывал 
Антоша и на Ильинке, где 
располагался гавриловский  

1-й «амбар». Но настоящее 
знакомство с Москвой на-
чалось для Антоши в Дае-
вом переулке, где он жил 
у родственников в пер-
вый свой приезд. Увы, 
нет уже того дома, из 
окна которого впер-
вые увидел Анто-
ша московскую 
улицу, услышал 
крики извозчи-
ков и торговцев-
разносчиков. 
И постигать Мо-
скву он начал 
со Сретенских 
переулков. 
А вот универ-
ситет на Мохо-
вой, студентом 
к о т о р о г о  о н 
стал в 1879 году, 
Чехов описывал 
печально, отмечая 
«мрачные, давно 
не ремонтирован-
ные университетские 
ворота», скучающего 
дворника и делая вывод, 
что «мрачность коридоров, 
копоть стен, недостаток све-
та и унылый вид ступеней, 
вешалок и скамей в исто-
рии русского пессимизма 
занимают одно из первых 
мест наряду причин пред-
располагающих…»
В начале своей студенче-
ской жизни Антон с братом 
Николаем часто отправля-
лись в гости, в том числе и по 
такому маршруту: Садовая, 
Красные ворота, Басманная, 
Разгуляй, Дворовый мост, 
Красные казармы, навещая 
преподавателей-друзей. 
Спустя годы этот маршрут 
в точности повторит студент 
Васильев в рассказе «Припа-
док». 

Со временем Чехов пере-
брался на второй этаж дома 
23 на Сретенке. Тут и на-
чалась его литературная 
деятельность. Свой район, 
в ту пору кишащий уголов-

никами и прости-
тутками, он знал 
отлично, оттого-то 
так достоверны все 
детали в его расска-
зе «Припадок» и так 
точно описаны нра-
вы и быт Трубного 
рынка в рассказе 
«В Москве на Трубе». 
С е м ь я  Ч е х о в ы х 

переезжала с квартиры на 
квартиру не раз, но таблич-
ка «Доктор А. П. Чехов» по-
явилась впервые на дверях 
квартиры в Малом Голови-
ном переулке, 3. Тут Чехов 

принимал пациентов, на-
писал «Шведскую спичку» 
и «Хамелеона»,  отсюда 
носил рукописи в журнал 
«Зритель» (Малая Дмитров-
ка). На обед и беседы с дру-
зьями отправлялся Антон 
Павлович в ресторан «Рос-
сия» — дешевое татарское 
заведение находилось на 
Петровке, 18/2. 

Ради хлеба насущного
Чтобы сводить концы с кон-
цами, доктору Чехову прихо-
дилось много писать. С 1892 
года он сотрудничал с жур-
налом «Москва» (Гоголев-
ский бульвар, 31). А вскоре 
Антон Павлович зачастил 
на Страстной — тут в доме 
12 осело Русское гимнасти-
ческое общество, учреди-
телями которого были он 
и Гиляровский.
В доме сенатора Яковлева 
(Дмитров ский 
переулок, 9) он 
обучал его сыно-
вей русском язы-
ку. А после полу-
чения диплома 
в 1884 году Чехов 
переехал на Яки-
манку. В доме за зданием 
нынешнего французского 
посольства он жил в сырой 
квартире, где впервые обна-
ружил у себя признаки ча-
хотки. После ряда съемных 
квартир, жизнь в которых 
он с тонким юмором описы-
вал в «Свадьбе» и «Ваньке», 
он поселится у брата Ивана 
Павловича в квартире на 

Арбате (д. 30), а с 1886 го-
да и до отъезда на Сахалин 
разместился в доме 6 на 
Садовой-Кудринской. Он 
с юмором называл его до-
мом-комодом —  особнячок 
и правда напоминает комод 
с выдвинутыми ящичками. 
Тут были написаны блестя-
щие рассказы, в том числе 
«Скучная история», «Ива-
нов», «Медведь», и подготов-
лен сборник «В сумерках». 
В 1890 году Чехов переехал 
на Малую Дмитровку, 29, 
но через два года навсегда 
отказался от постоянной 
квартиры в Москве, при-
обрел Мелихово, а в городе 
оставил за собой постоян-
ный номер в «Большой Мо-
сковской гостинице» на Вос-
кресенской площади (ны-
не — площадь Революции). 
А в мае 1901 года он венчал-
ся в храме Воздвижения Кре-
ста Господня на (Пометном) 

Чистом Вражке 
с актрисой Оль-
г о й  К н и п п е р . 
Храм находится 
рядом с Плющи-
хой (1-й Труже-
ников переулок). 
...Спиридонов-

ка и Неглинка, Петровка 
и Рахмановский переулок, 
Каретный Ряд — вот она, 
Москва Чехова. Но уйти 
в иной мир ему выпало не на 
родине — в Баденвейлере. 
Тело писателя доставили на 
Николаевский (Ленинград-
ский) вокзал, а прощались 
с Чеховым в Камергерском 
переулке, у здания МХАТа. 

ИСТОРИЯ

Следы Антоши Чехонте

Ольга Кузьмина
edit@vm.ru

Рожденный в Таганроге писатель стал москвичом 
«до мозга костей» и досконально изучил город

1897 год. Антон 
Павлович Чехов 
со своей любимой 
таксой Хиной. Вторая 
такса — Бром — 
в кадр не попала (1). 
1898 год. Драматург 
Чехов (в центре) 
читает свою новую 
пьесу артистам 
Московского 
художественного 
театра (2). 
14 января 2014 года. 
Юнкоры «Вечерней 
Москвы» — в доме-
музее писателя 
в Мелихове (3)

Исторические 
личности 

и история города

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Драматург 
прошел 
центр вдоль 
и поперек 
и знал его 
блестяще 

1

2

3
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Памятные места столицы, связанные с именем Чехова

Храм Воздвижения Креста 
Господня на (Пометном) Чистом 
Вражке  находится по адресу:  
1-й Тружеников пер., 8, стр. 3
Храм был заложен в 1640 году. 
В 1658 году был освящен главный 
престол.  В 1701 году каменный 
храм был перестроен стольником 
Василием Шереметевым. Тут 
венчались Чехов и Ольга Книппер.  

В этом доме на Страстном бульваре, 12,  
когда-то располагалось Русское  
гимнастическое общество.
Общество было создано в 1883 году в Москве. 
Среди его учредителей были Владимир Гиля-
ровский, Антон Чехов, братья Савва и Сергей 
Морозовы. В первых соревнованиях по гимна-
стике (1885 год) приняли участие 11 человек.

Дом-музей А. П. Чехова расположен в Москве 
на ул. Садовая-Кудринская, 6.
Этот очаровательный дом, который Антон Павлович со 
свойственным ему юмором называл домом-комодом,  
приветливо глядит на Садовое кольцо. Окажетесь 
рядом — обязательно загляните!  В особняке 
сохранено много подлинных вещей писателя.

ул. Новый Арбат

Кремле
вская наб.

Тверская ул.Са
до
во

-К
уд
ри
нс
ка
я у
л.

Смоленский б-р

Это здание Московского университета на 
Моховой, где ныне расположен факультет 
журналистики, мы сейчас обычно называем 
старым. 
Построенное по проекту знаменитого архи-
тектора М. Казакова, здание практически 
полностью сгорело во время пожара 1812 года, 
но затем было восстановлено Д. Жилярди. 
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Московский продюсерский центр отберет группы музыкантов для игры в метрополитене

То, что Александр Сер-
геевич молод душой 
и телом, всем известно 
(он  участник популярных 
реалити-шоу «Последний 
герой», «Форт Боярд», 
«Жестокие игры»), 
а о том, что он  мастер 
сцены, один из лучших 
выпускников Школы-
студии МХАТ (курс Павла 
Массальского), знают 
лишь театралы. 

Александр Сергеевич, мы 
с вами в театральном доме 
вашего тезки — Пушкина. 
Какие у вас взаимоотноше-
ния с поэтом? 
Я очень люблю Александра 
Сергеевича и много его чи-
таю. Но мне непонятно, по-
чему Музей изобразитель-
ного искусства, который 
основал Иван Цветаев, но-
сит имя Пушкина. Если бы 
правильно назвали музей 
именем человека, который 
потом, кровью, сердцем ос-
новывал его, это было бы 
справедливо. 
Вы  коренной москвич. В ка-
ком районе вы выросли? 
Да, я  москвич. Родился 
в переулке рядом с Театром 
имени Пушкина — в Бого-
словском. Моя мама роди-
лась в Москве.  Насчет на-
стоящих москвичей — даже 
не знаю, что и сказать.  Мои 
бабушка и дедушка  тоже 
приезжие, они приехали 
в Москву в 1910 году и жили 
в переулке за Московской 
консерваторией, в подва-
ле, потом им дали комнату 
в Богословском переулке… 
А вам известно происхожде-
ние вашей фамилии? 
Фамилия — от папы, и ее 
история мне неизвестна.  
Моя мама в девичестве — 
Глебова. Слава богу, моя ма-
мочка жива — в мае ей будет 
93 года, и она еще молодая, 

красивая. И бабушка — 
долгожитель. И дедушка 
по линии папы долго про-
жил… Так что у меня хоро-
шая генетика. Но я думаю, 
что за своим организмом 
нужно следить.  Как следим 
за машиной, так и за здоро-
вьем следить необходимо. 
Я ежедневно занимаюсь 
спортом — играю в боль-
шой теннис, баскетбол, 
плаваю, боксирую. Люблю 
качаться, чтобы мышцы бы-
ли в тонусе. 
А ваше участие в передаче 
«Последний герой» — вызов 
судьбе?
Мне было интересно прове-
рить себя психологически, 
физически.  Одно дело — 
в домашних условиях, ког-
да около тебя жена, детиш-
ки, и все заботятся о тебе, 
а другое дело — на острове. 
Напомню, что передача 
«Последний герой» с моим 
участием была 13 лет назад. 
Поскольку я  парень с ам-
бициями, то подумал: «Там 
участвует молодежь, а разве 
я, такой весь спортивный, 
хуже? Да не быть этому!» 
Потом были проекты: «Же-
стокие игры», «Форт Боярд».  
Помните, как в «Форте Бо-
ярд» мы шли по проволоке 
с красавицей Катей Волко-
вой, а внизу нас были ти-
гры? После этой прогулки 
я сказал себе: «Я  крутой, да, 
я  крутой!»
Есть мнение, что актер — 
всегда немножко женщина, 
с  желанием нравиться, оча-
ровывать, срывать компли-
менты...
Всегда говорю, что я  не 
актер, а  суворовец. 
Воспитание в Суво-
ров ском училище 
сформировало ме-
ня. Там я научился 
ответственности, 
настоящей друж-
б е ,  с т о й к о с т и . 
Кстати, в театре 
с л о м а т ь  м е н я 
было невозмож-
но — тогда как 
многих лома-
ли  и вытирали 
о  н и х  н о г и . 
Когда я учился 
в Школе-сту-
дии Москов-
с к о г о  х у д о -
жественного 
академическо-
го театра после 
Суворовского 
училища, то на 
голову был выше 
своих однокурсни-
ков. Немаловажно, что 
в Суворовском училище 
нас учили быть победи-
телями и добиваться 
своей цели, а этому в ак-
терских вузах не учат. 

Александр Пашутин:
Я  парень с амбициями

Анжелика Заозерская
okruga@vm.ru

Народному артисту России на днях исполнилось 73 года

3 лет назад. 
рень с ам-
умал: «Там 

ежь, а разве 
ортивный, 
ть этому!» 
екты: «Же-
орт Боярд».  
«Форте Бо-
проволоке 
тей Волко-
с были ти-

й прогулки 
крутой, да, 

актер — 
женщина, 
иться, оча-
ь компли-

что я  не 
ровец. 
Суво-
ище 
ме-

лся 
ти, 
ж-
и . 
е 

я 

е 
ни-

но, что 
илище 

победи-
ваться 
му в ак-
учат. 

18 ноября 2006 года. Александр 
Пашутин (4). С дочерью Ольгой 
и внуками Артемом и Анаста-
сией (1). С Владимиром Мень-
шовым в спектакле «Казанова: 
уроки любви» (2). В «Танцах 
со звездами» (3)

Обучение 
в Суворовском 
училище закалило 
мой характер 

Александр Пашутин ро-
дился 28 января 1943 года 
в Москве. В 1968 году он 
окончил Школу-студию 
МХАТ и начал выступать 
на сцене Московского 
театра имени Н. В. Гоголя, 
где проработал до 1981 го-
да. В 1985 году актер был 
приглашен в труппу Мо-
сковского театра имени 
М. Н. Ермоловой. В на-
стоящее время Александр 
Пашутин является актером 
Театра имени Моссовета.
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В пятницу, 29 января, 
главное здание «Мос-
фильма» сияло яркими 
красками света. Машины 
вереницей съезжались 
на праздничный вечер.

Именитых гостей у входа 
в 1-й павильон встречает 
радушный хозяин — гене-
ральный директор «Мос-
фильма» Карен Шахназа-
ров. Звезды отечественно-
го кинематографа нехотя 
позируют фотографам 
и торопятся попасть в зри-
тельный зал. 
Сцена украшена без из-
лишеств: большой экран 
в качестве фона, с левой 
стороны — символ премии, 
напротив — прозрачная 
трибуна для ведущих.
«Золотого орла» вручали по 
21 номинации. Сразу три 
награды получил телесери-
ал «Палач».  В номинации 
«Лучшая женская роль вто-
рого плана» победила Ма-
рия Кожевникова, сыграв-
шая в фильме «Батальон». 
Статуэтка за лучшую муж-
скую роль второго плана 
досталась Дмитрию Астра-
хану за работу в картине 
«Конец прекрасной эпохи».
Лучшим актером кино за 
роль в «Призраке» назван 
Федор Бондарчук, а лучшей 
актрисой — Юлия Пере-
сильд, сыгравшая снайпера 

Люду Павличенко в «Битве 
за Севастополь». 
За вклад в мировой кине-
матограф награду получил 
Никита Михалков.  Неожи-
данно для зрителей и кино-
критиков лучшим игровым 
фильмом киноакадемия 
признала «Про Любовь».
На сцену за призом подня-
лась режиссер фильма Анна 
Меликян:
— Шансов у нашей малень-
кой хулиганской картины 
было очень мало. Но кино-
академики приняли пре-
красное решение. Я его 
поддерживаю!

В Государственном музее имени Пушкина 8 февраля пройдет концерт «Музыка великих: Чайковский»
НАГРАДА

«Орел» выбирает лучших

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Определились лауреаты главной кинематографической премии

29 января 2016 года. Федор Бондар-
чук, Никита Михалков и Виктория 
Толстоганова (слева направо) (1). 
Андрей Смоляков, Анна Меликян, 
Рамиль Сабитов (слева направо) (2). 
Актриса Мария Кожевникова (3)

Аскольд Запашный верхом 
на льве, Петр Налич на теа-
тральных подмостках — что 
еще стоит посмотреть, сове-
тует кассир Кира Елисеева из 
театральной кассы у станции 
метро «Краснопресненская».

АФИША

■ В Цирке на проспекте 
Вернадского, которым 
руководят братья Запаш-
ные, — новая программа 
«Эмоци и…» с участием 
дрессированных четверо-
ногих и пернатых. Обещают 
захватывающие трюки 
в исполнении уссурийских 
тигров и африканских 
львов. Ближайшие шоу — 
10, 13, 14, 17 и 20 февраля. 
Стоимость билетов — 
от 600 до 4 тысяч рублей.

■ Еще одно мероприятие, 
на которое можно сводить 
детей, — мюзикл «Вол-
шебная лампа Аладдина» 
в Театриуме на Серпуховке. 
Это очаровательная араб-
ская сказка с красивыми 
костюмами, декорациями 
в восточном стиле и музы-
кой, которая исполняется 
на аутентичных восточных 
инструментах. Реко-
мендуется к просмотру 
детям от 6 лет и старше. 
Обратите внимание, что 
ближайшие постановки — 
с 12 по 14 февраля, а по-
том — только в апреле. 
■ Очень рекомендую 
премьерный спектакль 

в Театре на Малой Бронной 
«Кроличья нора» по пьесе 
Дэвида Линдси-Эбейр 

12 февраля. Главную роль 
исполняет талантливая 
актриса Юлия Пересильд, 
и уже этот факт делает 
спектакль достойным 
внимания. Билеты — 
от 300 до 3500 рулей.
■ А 16 февраля в РАМТе 
премьера — «Северная 
Одиссея» про торговую 
экспедицию в Сибирь 
в 1989 году. Это про русских 
людей, вырвавшихся на 
свободу в недалекие 90-е, 
когда одни пытались вы-
жить, а другие — нажиться. 
Музыку для спектакля на-
писал Петр Налич. Увидеть 
это действо можно, за-
платив от 500 до 2,5 тысячи 
рублей за билет.

Сериал «Палач» 
получил три 
награды 
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На Бульварном кольце откроется выставка фотографий из жизни православных храмов столицы
СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Плед. Платье. Абордаж. 
Корм. Декада. Кляп. 
Рама. Пират. Горсть. Лига. 
Линон. Ластик. Мангал. 
Ибер. Манн. Опорос. Год. 
Пики. Арес. Парижанин. 
Участь. Жар. Тара.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Банкир. Грипп. Пекарь. 
Дамка. Аверин. Стан. 
Илион. Агора. Голем. 
Сет. Интерес. Скрипач. 
Мундир. Галина. Лавина. 
Багаж. Бора. Рост. Нора. 
Пат. Кир.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Есть в столице сразу 
два Спасоналивковских 
переулка, 1-й и 2-й. 
С первой частью назва-
ния как раз все более-
менее ясно: раз «Спас», 
значит, храм неподале-
ку. А вот как быть с «на-
ливками»? Откуда они 
взялись?

Храм действительно был. 
Назывался — Спас Преоб-
ражения в Наливках. Пер-
вую церковь — деревян-
ную — тут построили еще 
при первом Романове, Ми-
хаиле Федоровиче, в 1642 
году. В середине XVIII века 
ее перестроили из камня. 
В то время в Замоскворечье 
купцы селились еще редко, 
зато было много дворян-
ских усадеб. К Спасу в На-
ливках были приписаны 
князья Барятинские, Реп-
нины, Мещерские, Вязем-
ские. Последний раз храм 
перестроили уже на купе-
ческие деньги — в конце 
XIX века. Но обновленный 
храм простоял недолго: его 
снесли в 1929-м, а на его 
месте построили коопера-
тивный дом.
А вот откуда действитель-
но взялись Наливки, они 

явно древнее храма, что 
в Наливках был построен. 
Есть как минимум три вер-
сии разной достоверности.
Версия первая: мол, строи-
лись тут раньше стрельцы, 
пользовавшиеся известной 
вольницей. И требовали, 
чтобы им наливали в лю-
бое время дня и ночи, в то 
время как простой люд мог 
выпивать только по празд-
никам. Интересная исто-
рия, но... не очень правдо-
подобная.
Есть вторая. Вроде бы 
как наливками называ-
ли красивые рощи, по ту 
сторону Москвы-реки. 
По указанию Василия III, 
известного эстета и фор-
тификатора, было тут ос-
новано селение Наливки 
для особо доверенных те-
лохранителей царя. И уже 
потом, в XVI веке, селение 
Наливки было приписано 
к Стрелецкой слободе.
Третья версия — самая 
правдоподобная. Когда-
то — много веков назад — 
здесь, в пойме Москвы-
реки, находились луга, 
которые мы бы назвали за-
ливными, а древние моско-
виты звали наливными — 
их частенько затапливало  
половодьем. Да и «налив» 
на старорусском — это как 
раз и означает «низменный  
берег», «пойма».

МОСКВОВЕДЕНИЕ

Заливные луга 
и прекрасные наливки

Екатерина Шамина
edit@vm.ru

Один из самых знаме-
нитых советских филь-
мов «Человек-амфи-
бия» был снят 55 лет 
назад, в 1961 году. 
Главную роль — Ихтиан-
дра — исполнил Влади-
мир Коренев. 

— Фильм имел фантасти-
ческий успех, — подтверж-
дает Владимир Борисо-
вич. — А это значит, что он 
обрастал огромным количе-
ством мифов, как и дальней-
шая жизнь. Вот, случай, ког-
да меня спас наш подводник 
Рэм Стукалов, — это правда.

А было так. В одном из эпи-
зодов подводных съемок  
Коренева должны были 
снимать на «стандартной» 
глубине 10 метров. В этот 
раз ставили сцену, когда 
Ихтиандра пытают, при-
вязывая к якорю 
шхуны. И вдруг 
якорь уходит на 
20 метров. Тем не 
менее режиссер 
Владимир Чебо-
тарев и оператор 
Эдуард Розовский 
решают снимать. Очеред-
ная сцена прошла отлично. 
Подводник рядом — он тут 
же дает актеру акваланг. 
Коренев «кусает» загубник, 
делает вдох и... ничего — 
аппарат не работает. На 

глубине 20 метров! Однако 
Рэм Стукалов тотчас сорвал 
с себя акваланг и передал 
его Владимиру, а сам с  такой 
глубины поднимался наверх 
без декомпрессии, зарабо-
тав кессоную болезнь.

— То, что поклон-
ницы весь подъ-
езд измазали губ-
ной помадой, — 
опять же прав-
да, — подтвердил 
В л а д и м и р  К о -
ренев. — А вот 

бурный роман с Анастасией 
Вертинской — ложь. Я уже 
оканчивал институт, она 
училась в 9-м классе. Но со-
чинение по литературе для 
нее я все же написал. На 
пять баллов, кстати.

КИНОБАЙКИ

Владимир Коренев: Вертинскую полюбил Ихтиандр, а не я

Владимир Ратманский
edit@vm.ru

В этот день, 5 февраля 
1851 года, родился Иван 
Дмитриевич Сытин — 
русский предпринима-
тель, издатель, просве-
титель.

Иван был старшим сыном 
в семье волостного писаря, 
служившего в селе Гнездни-
ково Солигаличского уезда 
Костромской губернии. Хо-

тя самому ему это грамот-
ности не прибавило. Антон 
Чехов так писал о Сытине: 
«Это интересный человек. 
Большой, но совершенно 
безграмотный, издатель, 
вышедший из народа». На-
чав дело с 7 тысяч руб лей, 
Иван Дмитриевич основал 
крупнейшую издательскую 
сеть России, издавая по до-
ступным всем ценам произ-
ведения Льва Толстого, Ни-
колая Лескова, Владимира 
Короленко. Сытину обязан 
и журнал «Вокруг  света».

Шел как-то император 
Николай I ночью по сто-
лице — любил проверять 
посты. На встречу прапор-
щик (в то время низший 
офицерский чин) одной из 
инженерных частей. Уви-
дел царя и вытянулся во 
фронт.
— Откуда ты? — спрашива-
ет император.
— Из депа, ваше величе-
ство.
— Дурак! Разве «депо» 
склоняется?
— Все склоняется перед ва-
шим величеством.
Николай любил, когда 
перед ним склонялись, 

и прапорщик проснулся 
капитаном.

●
Николай Карамзин рас-
поряжением Александра I 
был назначен официаль-
ным государственным 
историографом. Однаж-
ды Карамзин явился с по-
здравлением к вельможе, 
но, не застав хозяина, ве-
лел лакею записать в кни-
ге посетителей свое имя 
и звание. Лакей записал 
Карамзина, а тот полюбо-
пытствовал, правильно ли 
сделана запись, и увидел: 
«Николай Михайлович Ка-
рамзин, истории граф».

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Издатель, вышедший из народа

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

ЮБИЛЕЙ

Начало XX века. Фотопортрет 
Ивана Сытина

1882 год. Фотография Храма Преображения, что в Наливках. 
К с ожалению, через полвека его снесут

1961 год. Владимир Коренев 
в роли Ихтиандра

Правда и мифы 
об известных 

актерах
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